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Nos últimos 10 anos, Zona Oeste 
é a que mais cresce em Natal  #3

Operação contra Robinson 
cita Judiciário, Executivo, 
Legislativo e empresários
Operação Anteros, que fez busca e apreensão na casa do governador, é baseada em delação que envolve 
membros de todos os Poderes e empresários. Em nota, Faria nega veementemente irregularidades.  Poder #8

Grandes nomes do direito 
trabalhista no Brasil se 

reúnem amanhã e sexta em 
Natal para discutir a nova 
lei que deixa em alerta 80 
milhões de trabalhadores 

brasileiros. #8

Com 30 anos de carreira e  
década e meia de atuação no 
Balé de São Paulo, Wilhelm 
Araújo retorna a Natal para 

tocar projeto próprio, “Salão”, 
baseado no filme italiano Le 

Bal, de Ettore Scola. #10

Reforma  
Trabalhista 

tem seminário 
em Natal 

A volta do 
bailarino 

que saiu das 
piscinas

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Antiga sede do 3º 
Distrito Naval pode se 
transformar em loja de 

supermercado. #5

Novo técnico é 
apresentado e 

diz que vai 
respeitar DNA 

do Rubronegro.   #6

Flamengo 
busca a 
reação 

com Rueda 

De acordo com o técnico 
Márcio Fernandes, de agora 

para frente o time encara 
uma decisão a cada jogo. E 
a sequência começa contra 
o Internacional, sábado, às 
16h30, no Frasqueirão. #7

Prefeito de São Paulo recebe hoje título de cidadão 
em Natal.  Mas, desta vez, diferente do que ocorreu em 

Salvador, homenagem será no Teatro Riachuelo, 
com acesso restrito a convidados. #3

ABC precisa 
de 10 vitórias 

em 18 jogos 
na Série B 

Em Natal, visita de 
João Doria terá 

esquema anti-ovo 
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// Estudo traça um raio x do crescimento da cidade para nortear o trabalho de revisão do Plano Diretor de Natal 
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Sr.  Leitor

Paradas de ônibus 
causam transtorno 
em Parnamirim
Usuários do transporte público em Emaús denunciam que 
alguns pontos de ônibus na BR 304 estão prestes a desabar

U
suários do 
transporte pú-
blico de Par-
namirim de-
nunciam si-

tuação precária das paradas 
de ônibus na BR 304, na altu-
ra do bairro Emaús. Os mora-
dores que dependem dos co-
letivos para se deslocar a Na-
tal reclamam que os pontos 
estão em péssimo estado de 
conservação, alguns, prestes 
a desabar.

De acordo com reclama-
ção enviada ao NOVO, as pa-
radas de concreto e ferro es-
tão em estado avançado de 
corrosão, oferecendo risco a 
quem espera ônibus nos lo-
cais. O leitor Paulo Henrique 
Correia, morador de Emaús e 
que fez a denúncia, disse que 
uma delas chegou a desabar. 

Segundo ele, os passagei-
ros pedem a desativação das 
velhas paradas apesar de in-
formarem que novos abrigos 
já foram construídas. Paulo 
Henrique Correia frisou ainda 
que a reivindicação principal 
é a desativação dos antigos.

A denúncia enviada ao 
NOVO também dá conta que 
a vegetação próxima aos pon-
tos está muito alta, encobrin-
do a visão de quem espera pe-
los coletivos.Em alguns pon-
tos os usuários sequer conse-
guem ver os ônibus quando 
estes se aproximam.

O NOVO entrou em con-
tato com a Superintendência 
Estadual do Departamento 
Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (DNIT) para res-
ponder os leitores. Em nota, 
o órgão federal disse que co-
meçou ontem (15) processo 
de desativação das paradas 
de ônibus que estão com sua 
estrutura comprometida.

O DNIT também infor-
mou que as antigas paradas 
serão substituídas e que no-
vas estão sendo construídas. 
O departamento divulgou 
que está programada a im-
plantação de 58 novos abri-
gos, e cinco deles já foram re-

feitos e que os antigos foram 
removidos. O órgão se com-
prometeu em demolir to-
das as estruturas que ofere-
cem riscos aos usuários do 
transporte.

Com relação à vegetação 
que compromete a visão dos 
passageiros que estão nas pa-
radas, o DNIT disse que no 
momento está com um pro-
cesso licitatório em anda-
mento para a contratação de 
nova empresa para a execu-
ção da manutenção desse 
trecho da BR 304 entre Natal 
e Parnamirim.

A reposta do DNIT atende 
ao pedido de informação fei-

to pelo leitor Paulo Henrique 
Correia, morador do bairro 
Emaús e usuário de transpor-
te coletivo. Paulo entrou em 
contato com o NOVO Notí-
cias via NOVOWhats (99113-
3526) para sugerir a pauta ao 
NOVO.

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dis-

ponibiliza uma página do 
NOVO para responder aos 
questionamentos cotidianos 
dos leitores. Este é mais um 
canal à disposição do leitor 
para denúncias, sugestões de 
pautas e interação através do 
NOVOWhats. 

Cadastre-se: (84) 99113-3526

Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Alerta de boatos
Boa iniciativa do NOVO Jornal em fazer a correção dos 

erros cometidos pela fake news. Hoje todo mundo quer 
ser jornalista com seu telefone parcelado das lojinhas de 
departamento e acha que está prestando um grande ser-
viço espalhando boatos.
Jobson Galdino
Via Facebook

Sobre o Sr Leitor
Ótimo. Ficarei feliz em contribuir. Admiro muito a for-

ma do NOVO se comunicar com seu público. É uma nova 
visão, uma filosofia de trabalho mais próxima com seu lei-
tor. Parabéns pelo sucesso.
Ednaldo Lins
Via NOVOWhats

Jogo do América contra Juazerense
O mais triste disso foi ver crianças chorando totalmen-

te assustadas. Além dos preços que já afastam o torcedor 
do estádio, a violência é outro fator que não colabora com 
quem quer ir torcer em paz. Infelizmente o América de 
Natal jogou muito abaixo do que poderia e perdeu pra um 
time que foi superior, isso faz parte. Bola pra frente.
Cássio Alexandre
Via Facebook

Jogo do América contra Juazerense 2
Torcedores do América ou vândalos? O torcedor de 

verdade vai ao estádio para apoiar, e nos momentos ne-
cessários, reivindicar da forma correta. E não protagoni-
zar esse absurdo. Cadê a garantia da ordem no estádio? 
O torcedor paga caro pelo ingresso para ter o mínimo de 
segurança; apenas uma pessoa foi detida no meio de vá-
rias que fizeram essa quebradeira. Não conseguiram de-
ter mais pessoas que estavam dentro de um estádio que a 
própria arena teria a possibilidade de impedir a saída até 
que a apuração dos autores do quebra-quebra fosse feita.
Alan Hudson
Via Facebook

Jogo do América contra Juazerense 3
Torcedores não! Vândalos. Foi uma parcela muito in-

ferior ao público do evento. A torcida americana não 
pode levar esse nome por eles. A torcida se fez presente e 
apoiou até o ultimo momento.
Pollyana Araújo
Via Instagram

Assaltante é baleado ao tentar 
roubar carro de desembargador

Bandidos atacando os poderosos. Espero que a pro-
vidência seja tomada e as leis modificadas, porque nós, 
contribuintes, estamos reféns desses bandidos, enquan-
to o governo coloca a culpa na mídia. Que o Direito seja 
humano e não julgue erroneamente quem atirou em le-
gítima defesa: seja polícia ou segurança, pois estava traba-
lhando honestamente.
Malu Zilma
Via Facebook

Fluminense contrata jogador do Globo
Por um lado é ruim, porque é um jogador muito im-

portante no elenco. Porém, apoio, porque ele tem seus ob-
jetivos pessoais e merecem uma oportunidade assim. Se 
ele for mesmo, desejo todo o sucesso do mundo para esse 
cara muito humilde que é.
Bernardo Silva
Via Facebook

Fotografia feita 
na Pedra da Boca, 

localizada no 
município de Serra de 

São Bento/RN.

Fluminense contrata 
jogador do Globo 

para disputar a Série 
A:

Família procura 
motorista da Uber 

que desapareceu em 
Parnamirim:

Assaltante é baleado ao 
tentar roubar carro de 

desembargador:

#pravocê
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Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de 
informações. Através dele, você tem acesso a três boletins 
de notícias com os destaques do momento, tanto do 
Brasil quanto do mundo. Além disso, você também tem 
a sua disposição um canal rápido para fazer denúncias, 
sugerir pautas e muito mais.

     

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

A Tatiane Pinheiro foi a sortuda da vez e 
está feliz da vida com o prêmio surpresa 

dado pela Miranda numa parceria com o 
NOVO. Fique ligado, durante toda semana 

tem live #30MinutosdeTecnologia no 
nosso Facebook (@NovoJornalRN) , às 
19h, com dicas incríveis da Miranda e 

sorteios!

// Na BR 304, em Emaús,  é lastimável a situação de algumas paradas de ônibus como esta da foto

CEDIDA / LEITOR
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Cerimônia que homenageia prefeito de São Paulo será no Teatro Riachuelo, aberto apenas 
para convidados, mas entidades prometem ato pacífico de protesto, sem ovos e com grafite

João Doria recebe hoje o 
título de cidadão natalense

P
ela terceira vez 
em uma semana, 
o prefeito de São 
Paulo, João Do-
ria (PSDB), parti-

cipa de um evento fora do Es-
tado. Hoje (16), o tucano via-
ja ao Rio Grande do Norte 
para receber o título de cida-
dão natalense. Mas, desta vez, 
diferentemente do que ocor-
reu em Salvador, quando Do-
ria foi alvo de uma ovada em 
frente à sede do Legislativo, a 
homenagem não vai ocorrer 
na Câmara Municipal da ci-
dade, mas no Teatro Riachue-
lo, do empresário e amigo Flá-
vio Rocha, que também será 
festejado pelos parlamenta-
res com a medalha Padre Mi-
guelinho. Localizada dentro 
do Shopping Midway Mall, a 
casa é privada e receberá ape-
nas convidados.

São 1.490 lugares no teatro 
- o plenário da Câmara com-
porta 120 pessoas. Para entrar 
no teatro, será preciso apre-
sentar o convite na porta. Se-
gundo o cerimonial da Câma-
ra Municipal de Natal, todos 
os segmentos da sociedade 
foram contemplados com en-
tradas, como políticos, empre-
sários, representantes do Po-
der Judiciário e de movimen-
tos sociais.

A cota destinada a cada 
um desses grupos não foi in-
formada e alguns grupos con-
trários à homenagem, como as 
Frentes Brasil Popular e Bra-
sil sem Medo e o Movimen-
to de População em Situação 
de Rua, convocaram protestos 
para uma hora antes do even-

to, marcado às 10h. A promes-
sa é de um ato pacífico, sem 
ovos, e com apresentações de 
grafiteiros, em referência à ba-
talha de Doria contra grafites 
sem autorização e pichações 
pela capital paulista.

O decreto legislativo que 
permitirá a homenagem ao 
prefeito paulistano é de auto-
ria do vereador e presidente 
afastado da Câmara, Raniere 
Barbosa (PDT) - ele é suspeito 
de participar de um esquema 
que desviou R$ 22 milhões da 
Secretaria de Serviços Urba-
nos de Natal, e nega qualquer 
irregularidade. O projeto foi 
apresentado no dia 16 de maio 
e aprovado dez dias depois.

Em sua justificativa, o par-
lamentar afirma que Doria 
merece a homenagem por-
que foi incluído, em 2016, na 
lista dos cem líderes de maior 

reputação no Brasil, de acordo 
com a empresa Merco. Barbo-
sa citou ainda que entre 1986 
e 1988, quando o tucano foi 
presidente da Embratur, os 
investimentos no turismo do 
Rio Grande do Norte e, sobre-
tudo, na capital se intensifica-
ram. Afastado por ordem judi-
cial, Barbosa, no entanto, não 
estará presente na cerimônia.

"Homenagear João Doria é 
homenagear alguém que não 
respeita qualquer noção bási-
ca de direitos civis e humanos. 
Alguém que tem tratado a po-
pulação de rua de São Paulo 
como lixo, e não como gente. 
E que não tem serviços pres-
tados a nossa cidade. Definiti-
vamente, não merece a home-
nagem", disse a vereadora Na-
tália Bonavides (PT-RN), es-
perada no protesto.

Já o presidente da Câma-

ra em exercício, Ney Lopes Jú-
nior (PSD), nega que a deci-
são de homenagear Doria seja 
política. "O que existe são ad-
versários políticos queren-
do politizar a cerimônia", afir-
mou. Ele lembra que o título 
de cidadão natalense também 
será entregue ao ex-presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), em data ainda não cer-
tada. "Onde o vereador (que 
propôs o título a Lula) quiser 
que seja a cerimônia, eu vou 
determinar que seja. O mes-
mo tratamento será dado ao 
ex-presidente".

Lopes Júnior nega ainda 
que a mudança para o teatro 
tenha acontecido após as ma-
nifestações contra o tucano em 
Salvador. "De forma alguma. A 
decisão de ser no teatro se deu 
porque o número de convida-
dos era muito grande. O agra-

ciado Flávio Rocha ofereceu 
o teatro para que a solenida-
de fosse lá. A Câmara não está 
tendo nenhum gasto", afirmou.

MANIFESTO
Um manifesto que circula 

nas redes sociais pede a revo-
gação do título de cidadão na-
talense ao prefeito do João Do-
ria. Sem autoria identificada, o 
texto repudia a decisão da Câ-
mara de Vereadores e questio-
na "qual fato da biografia do Sr. 
João Doria o aproximou da so-
ciedade natalense". Segundo a 
assessoria da Casa Legislativa, 
porém, o manifesto ainda não 
tinha sido entregue até a ma-
nhã de ontem.

Se uma das justificativas 
da Câmara Municipal para 
entregar o título é o período 
em que Doria ocupou a pre-
sidência da Embratur, o mes-

mo argumento é usado pelo 
manifesto para criticar a deci-
são. "A maior aproximação do 
Sr. João Doria com o Nordes-
te ocorreu quando esse teve a 
oportunidade de atuar como 
presidente da Embratur e que, 
no exercício dessa função pú-
blica, nunca se dedicou à pro-
posição de uma política con-
sistente para o desenvolvi-
mento turístico do Nordeste, 
sendo, inclusive, criticado por 
entender que a valorização 
midiática da seca, e não as ca-
racterísticas culturais do povo 
nordestino", diz o texto.

Embora o Sindicato dos 
Petroleiros e Petroleiras do Rio 
Grande do Norte (Sindipetro-
-RN) afirme não ter nenhum 
protagonismo na autoria do 
texto, funcionários e até dire-
tores têm compartilhado e in-
centivado sua assinatura. O di-
retor de Comunicação, Márcio 
Dias, concorda com a iniciati-
va. "Não existe nenhuma ofen-
sa ao prefeito, mas o título de 
cidadão deve ser entregue a al-
guém que tenha prestado rele-
vante serviços àquela cidade, o 
que não condiz com a realida-
de. Não sei nem se Doria já es-
teve aqui em Natal", disse.

Filiada ao PT, a dona de 
casa Rejane Soares, de 54 
anos, disse que tomou conhe-
cimento do manifesto pelo Fa-
cebook, e deu sua assinatura. 
"Nós temos pessoas aqui no 
Estado que merecem esse tí-
tulo, que fazem muito mais 
pela capital, e nem são reco-
nhecidas", disse. Como o ma-
nifesto não é assinado, o Esta-
do não conseguiu entrar em 
contato com a organização do 
texto para saber o número de 
assinaturas já coletadas. Doria 
não comentou.

Adriana Ferraz e  
Elisa Clavery 
Agência Estado

// João Doria, prefeito de São Paulo:  como presidente da Embratur, entre 1986 e 1988, teria beneficiado o RN com recursos para o turismo

ROVENA ROSA / ABR

A Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente de 
Urbanismo (Semurb) 

promoveu ontem o Seminá-
rio Preparatório de Revisão do 
Plano Diretor de Natal (PDN), 
evento que debateu o cresci-
mento da capital ao longo dos 
últimos dez anos e convocou 
a população a sugerir altera-
ções para o documento que 
norteia o desenvolvimento da 
cidade, em vigor desde 2007, 
mas que ainda não foi plena-
mente cumprido.

Na ocasião, representantes 
da Semurb apresentaram um 
mapeamento do crescimento 
de Natal, comparando os da-
dos com as perspectivas que 
haviam sido traçadas quando 
o PDN foi estabelecido. O se-
minário teve como objetivo fi-
nal criar um paralelo entre o 
que já foi executado e o que 
ainda precisa ser feito, discu-
tindo a melhor forma de con-
cretizar as questões em aberto. 

Dentre os temas debatidos 
ao longo da manhã estão as al-
terações na dinâmica de cres-
cimento de Natal. Ao contrá-

rio do que foi registrado entre 
2000 e 2010, quando a Zona 
Sul era a área de maior desen-
volvimento da cidade, os nú-
meros coletados entre 2010 
e 2017 mostram que o cres-
cimento da cidade está se di-
recionando para a Zona Oes-
te, onde a oferta de terrenos 
mais baratos propiciou inves-
timentos financiados através 
do programa federal Minha 
Casa, Minha Vida.

"As outras áreas foram fi-
cando mais saturadas, ficaram 
muito caras e o mercado imo-
biliário procurou outras regi-
ões onde é possível construir 
com custos mais baixos, au-
mentando os benefícios”, ex-
plica a arquiteta da Semurb 
Karitane Souza.

Segundo ela, a Zona Norte 
também vem apontando um 
crescimento inicial. "Lá, exis-
te uma dificuldade na questão 
fundiária porque muitos terre-
nos não têm escritura e muitas 
vezes é preciso adquirir vários 
lotes pequenos para construir 
um empreendimento maior. 
No entanto, é possível notar 

que a busca pela Zona Norte 
já teve início também devido à 
escassez de terreno nas áreas 
que já são mais consolidadas 
[como a Zona Sul]", informa.

O Plano Diretor de Natal 
está em vigor desde junho de 
2007, instituído pela Lei Com-
plementar 082. Sua revisão foi 
iniciada em junho deste ano, 
por meio de uma audiência 
pública convocada pela Pre-
feitura Municipal do Natal. O 

processo foi retomado ontem 
com o seminário.

As próximas etapas con-
sistem na realização de uma 
segunda audiência pública, 
seguida de oficinas de capa-
citação. Nesta etapa, a popu-
lação poderá enviar propostas 
de metodologia e cronograma 
pelo site do Plano Diretor. To-
dos os dados que foram apre-
sentados no seminário devem 
ser disponibilizados no site.

O plano é considerado o ins-
trumento básico da política de 
desenvolvimento urbano sus-
tentável do Município e orien-
ta o desempenho dos agentes 
públicos e privados que atuam 
na produção e gestão do espa-
ço urbano, como define o docu-
mento que institui o PDN.

Para a secretária adjunta de 
Planejamento da Semurb, Flo-
resia Pessoa, Natal é conside-
rada "um centro relativamen-
te organizado, mas que vem 
enfrentando problemas com 
mobilidade e infraestrutura de 
água” e, por isso, é tão impor-
tante que as pessoas partici-
pem dos trâmites relativos ao 
Plano e possam dizer em que 
cidade querem viver nos próxi-
mos anos.

“Nós somos o órgão do mu-
nicípio responsável pela pro-
teção ambiental. Nosso obje-
tivo é sempre preservar a pai-
sagem, conciliando isso ao de-
senvolvimento da cidade. No 
entanto, estamos aqui para 
apresentar dados para que as 
pessoas pensem sobre esses 
números e possam responder 

o que elas querem para a ci-
dade ao longo dos próximos 
anos”, ressalta a adjunta.

Quando questionada por 
que o plano não foi integral-
mente cumprido no decorrer 
desses dez anos, a secretária 
afirma que surgiram imprevis-
tos durante a realização do tra-
balho e que faltaram recursos, 
principalmente no que diz res-
peito à tecnologia para estudo 
e fiscalização do território. 

“Ao longo do processo apa-
recem critérios de fiscaliza-
ção que não estavam claros, 
mapas que não estavam mui-
to precisos e outras questões 
que dificultam o trabalho de 
fiscalização. Quando o plano 
foi criado também faltavam 
ferramentas tecnológicas e es-
truturas para levantar e cruzar 
dados. É um trabalho muito 
complexo”, justifica.

Dentre os pontos de al-
teração do Plano que foram 
propostos no seminário es-
tão acessibilidade, adequação 
ao novo código florestal e de-
senvolvimento econômico da 
cidade.

// Plano Diretor

Estudo aponta Zona Oeste como maior 
foco de crescimento urbano de Natal 

// Seminário sobre revisão do Plano Diretor de Natal

JÉSSICA PETROVNA / NOVO
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Cristianismo Relevante defende valorização de princípios cristãos como forma de 
ajudar a resolver graves problemas sociais; debate ganha espaço no site do NOVO

Movimento cristão prega
novos valores na política

D
ebater as te-
máticas que 
influenciam 
diretamente 
no dia a dia 

do cidadão sob a ótica cristã 
é a proposta do movimento 
Cristianismo Relevante, ini-
ciado em Natal, mas que já 
tem adeptos em outros esta-
dos e até fora do país. O ob-
jetivo é destacar como a pro-
posta de levar os princípios 
e valores cristãos para as 
ações desde as cotidianas, 
até as decisões daqueles que 
estão no poder, podem aju-
dar a solucionar graves pro-
blemas sociais, fazer com 
que as pessoas se respeitem 
e valorizem suas próprias vi-
das e a dos outros.

Toda esse debate ago-
ra está presente no portal do 
NOVO Notícias. Uma equi-
pe de colaboradores do mo-
vimento já está alimentan-
do o blog que tem o nome 
do movimento e pode ser 
acessado pelo endereço 
www.novonoticias.com.br/
cristianismo-relevante.

O movimento tem uma pro-
posta curiosa: incentivar as de-
cisões políticas com base nos 
princípios cristãos. Segundo 
dos defensores dessa corren-
te, dessa forma seria possí-
vel enfrentar as desigulada-
des sociais e levar mais qua-
lidade para o serviço público. 
Segurança, saúde, educação, 
por exemplo, são alguns des-
ses serviços discutidos pelo 
movimento.

"Importante levar ao siste-
ma político a verdade e a ética 
de Cristo para que as pessoas 
aprendam a ser assim na vida 
pública e os eleitores apren-
dam a escolher pessoas que 
tenham apenas essa prática", 
explica o pastor Klauber Maia, 
da Igreja Assembleia de Deus. 
O Cristianismo Relevante 
não está instituído pelas igre-
jas, é independente, mas for-
mado por membros de igre-
jas evangélicas, sendo aberto 
para qualquer cristão colabo-
rar com os debates. 

O pastor Klauber esteve 
na redação do NOVO na úl-
tima sexta-feira (11) partici-
pando, junto ao pastor Mar-
cos Andrade, da Igreja Missão 

Evangélica, e do coordena-
dor do blog, Erisvaldo Freire, 
de uma entrevista transmiti-
da ao vivo pela página no Fa-
cebook do NOVO. Na ocasião, 
falaram ainda sobre temas po-
lêmicos, especialmente sobre 
a corrupção.

"As pessoas que estão no 
poder deixaram de pensar 
como Cristo e passaram a usar 
os recursos públicos para be-
nefício próprio. É por isso que 
enfrentamos esse problema 
da corrupção no país. A segu-
rança e educação foram su-
cateadas porque quem tem o 

poder público não faz como 
deveria, logo, foge dos princí-
pios cristãos", avalia o pastor 
Klauber.

Para o pastor Marcos An-
drade, a conduta que foge 
dos valores cristãos está sen-
do praticada de tamanha for-
ma na política brasileira, que a 
descrença na população é evi-
dente. "Vamos enfrentar uma 
situação complicada na polí-
tica, que é acreditar que exista 
alguém diferente, que não seja 
corrupto. Não é que ser cris-
tão é ser perfeito, somos todos 
vulneráveis ao erro, mas exis-

te uma forma do cristão fazer 
diferente, que é reconhecer (o 
erro), se arrepender, confessar 
e mudar", sugere.

Para os representantes des-
sa corrente de pensamento, se 
esses valores cristãos forem 
praticados, principalmente pe-
los que estão a frente das na-
ções, se chegará a uma reli-
dade em que os direitos das 
minorias serão respeitados. 
Eles dizem que o Cristianis-
mo Relevante não condena 
os movimentos das minorias, 
ou contraria religiões e movi-
mentos de gênero como o fe-

minista e LGBT. "O maior en-
sinamento de Cristo foi amar 
a Deus amando ao próximo. 
Se as pessoas seguissem es-
ses ensinamentos não estarí-
amos na situação em que es-
tamos. Na nossa visão, mu-
lheres, pessoas de outras reli-
giões, homossexuais, negros, 
todos são seres humanos. En-
quanto religião, só condena-
mos a prática do pecado e en-
tendemos que homosexua-
lismo é pecado, assim como 
mentir e não combater a in-
justiça é pecado", revela Eris-
valdo Freire.

Importante levar ao sistema 
político a verdade e a ética 

de Cristo para que as pessoas 
aprendam a ser assim na vida 

pública e os eleitores aprendam 
a escolher pessoas que tenham 

apenas essa prática”

Klauber Maia
Pastor evagélico

Não é que ser cristão é ser 
perfeito, somos todos vulneráveis 

ao erro, mas existe uma forma 
do cristão fazer diferente, que é 

reconhecer (o erro), se 
arrepender, confessar 

e mudar”.

Marcos Andrade
Pastor evangélico

 BLOG
NO NOVO

Com um espaço no 
portal do NOVO, todos os 
posicionamentos do Cris-
tianismo Cidadão esta-
rão disponíveis em artigos 
que serão publicados por 
colaboradores do movi-
mento, inclusive de outros 
estados e até de fora do 
país. Na descrição, o ob-
jetivo exposto é o de ins-
pirar e construir soluções 
coletivas para a cidade 
por meio de ações trans-
formadoras e o desperta-
mento de uma consciên-
cia cidadã que passa pela 
amizade cívica, monitora-
mento de ações políticas e 
controle social.

“Será mais um veículo 
pelo qual queremos alcan-
çar pessoas, empoderan-
do-as com uma mensagem 
libertadora que o Evange-
lho proporciona. Acredita-
mos num Evangelho trans-
formador, que nos leva a 
boas práticas, sempre pau-
tado na ética e na verda-
de”, explica Erisvaldo Frei-
re, que alimenta a página.

O conteúdo será diver-
sificado, com textos sobre 
os mais diferentes assun-
tos.  “Todos irão contri-
buir com temas recorren-
tes na sociedade, como a 
corrupção, violência, de-
senvolvimento profissio-
nal, liderança, família, en-
tre outros assuntos, a par-
tir da cosmovisão cristã”, 
conta. Entre os já posta-
dos está um que trata so-
bre corrupção.

O movimento Cristia-
nismo Relevante enten-
de que a vocação cristã 
pode promover mudan-
ças na sociedade a partir 
da transformação das pes-
soas em sua volta. É um 
movimento que une pes-
soas cristãs, alinhadas em 
princípios e valores, que 
consideram a fé cristã um 
chamado para promoção 
de justiça, paz e alegria, 
segundo Freire. “Acredi-
tamos que a ação política 
é um dos principais ins-
trumentos de transforma-
ção social. Nossa missão é 
contribuir para o engaja-
mento, conscientização e 
o empoderamento de pes-
soas comprometidas na 
construção de uma reali-
dade mais justa, próspera 
e sustentável”, diz.

Cláudio Oliveira 
Do NOVO

FOTOS: GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

O Ministério da Saúde 
publicou ontem (15) 
portaria que altera o 

valor do repasse para a com-
pra de medicamentos que fa-
zem parte do Componente Bá-
sico da Assistência Farmacêu-
tica (CBAF). Com a mudança, 
Estados, Distrito Federal e Mu-

nicípios terão um incremento 
de 10% no valor total, passando 
de R$ 5,10 para R$ 5,58 por ha-
bitante/ano, conforme popu-
lação estimada em 2016, pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE). O au-
mento no montante ampliará o 
quantitativo de medicamentos 

disponibilizados à população.
A medida só foi possível 

após a realocação dos R$ 100 
milhões que eram destinados 
à manutenção da Rede Própria 
do Farmácia Popular. Grande 
parte do recurso era pra custe-
ar serviços administrativos, que 
chegavam a 80% do montan-

te. A ampliação do repasse foi 
aprovada pela Comissão Inter-
gestores Tripartite (CIT), que 
reúne representantes dos esta-
dos, municípios e do governo 
federal.

Com esse recurso, eram 
mantidas 367 unidades próprias, 
que representam, apenas, 1% do 

total de unidades privadas cre-
denciadas no “Aqui Tem Far-
mácia Popular”. Agora, além das 
4.481 cidades participantes, o re-
curso também estará disponí-
vel para outros mil municípios, 
que estão fora do programa. Es-
tes municípios passarão a ter 
maior acesso a medicamentos 

e insumos farmacêuticos que se-
rão distribuídos nas mais de 41 
mil unidades de saúde espalha-
dos por todo o país. “Não esta-
mos terminando com o Far-
mácia Popular e sim fortale-
cendo a rede credenciada”, 
explicou o ministro da Saú-
de, Ricardo Barros.

// Saúde

Ministério amplia recurso para medicamento básico
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Quando se discute a ne-
cessidade de um pacto federa-
tivo para o Brasil, um dos argu-
mentos mais lembrados (com 
total procedência) é dificulda-
de para o poder central aten-
der a 27 Estados e mais de cin-
co mil municípios cada um 
com o seu problema e exigin-
do soluções específicas.

Assim mesmo, o Governo 
Federal não tem se inibido em 
assumir ações típicas de Esta-
dos e municípios. Um exemplo 
marcante dessa situação esd-
rúxula é o programa “PAC Ci-
dades Históricas” que prevê o 
investimento de R$ 1.6 bilhão 
em 425 obras de restauração 
de edifícios e espaços públicos. 
No RN foram destacados R$ 
43.4 milhões para o desenvol-
vimento de dez projetos distin-
tos, recuperando um pouco da 
nossa história; incluindo praças 
nos bairros da Ribeira, Rocas e 
Cidade Alta com um custo esti-
mado de R$ 9.9 milhões.

Logo na primeira iniciativa, 
a recuperação da Praça do Es-
tudante – na verdade reduzida 
a um terreno baldio que havia 
se transformado num estacio-
namento clandestino, opera-
do por flanelinhas (um retra-
to da falta de cuidado de Na-
tal com as suas áreas públicas) 
revelou-se a dificuldade desse 
modelo. E, por incrível que pa-
reça, não se podendo culpar o 
Governo Federal, pela comple-
ta falta de interesse num míni-
mo de cooperação entre os ór-

gãos federais, estaduais e mu-
nicipais, cabendo a Secretaria 
de Turismo do Estado a execu-
ção do programa no RN. O iní-
cio do programa, há quase três 
meses, seria testado pela exe-
cução de um dos menores pro-
jetos, com investimento de irri-
sórios R$ 404.310,38.

Definido o canteiro de 
obra, devidamente isolado por 
tapumes, e iniciados os traba-
lhos com total acompanha-
mento dos meios de comuni-
cação, eis que a Prefeitura re-
solve intervir determinando o 
embargo da obra. A Prefeitura 
não havia conseguido exami-
nar o projeto que estava sen-
do realizado por solicitação 
das autoridades estaduais. De 
acordo com a Semurb, o alva-
rá de construção estava (na se-
mana passada) em processo 
de tramitação, mas não exis-
te prazo para ser liberado. Em-
bargada, depois de quase dois 
meses, a obra já estava entra-
do na sua derradeiro fase, cui-
dando-se de sua  conclusão. A 
estrutura do local já está total-
mente refeita, algumas árvores 
plantadas por pessoas que tra-
balham na informalidade no 
em torno da praça como for-
ma de melhorar as condições 

do estacionamento, foram re-
tiradas, mas não se cuidou de 
pedir autorização à Prefeitura. 
E a reclamação partiu dos ver-
dadeiros domos do pedaço, 
os flanelinhas, uma das razões 
apresentadas pela repartição 
municipal para o embargo da 
obra federal e estadual. Para o 
município foi a falta de autori-
zação para a remoção de algu-
mas árvores que haviam sido 
plantadas pelos flanelinhas, in-
teressados na criação de som-
bras para o estacionamento, 
valorizado pela inexistência de 
locais para receber automóveis 
na Cidade Alta. Não sendo le-
vada em conta a existência de 
um projeto racional de arbori-
zação da área, respeitando um 
critério de paisagismo a ser uti-
lizado nas outras praças a se-
rem restauradas.

É neste ponto que chega-
mos questão de competências 
de uma obra financiada pelo 
Governo Federal em colabo-
ração com o Governo do Esta-
do e suprindo uma lacuna dei-
xada pela Prefeitura. Depois de 
um documento de adesão ao 
“PAC Cidades Históricas” este 
foi submetido ao IPHAN (Ins-
tituto do Patrimônio Históri-
co e Artístico Nacional). Uma 
empresa de arquitetura de Per-
nambuco ganhou a concor-
rência para elaboração do pro-
jeto, e uma de Natal a execu-
ção. Mesmo assim parou tudo. 
Como haver entendimento 
num diálogo de surdos?

Vida de candidato
A Câmara de Natal vai se 
reunir, hoje, às 11 hs, num 
auditório com 1.500 lugares 
– o Teatro Riachuelo – para 
fazer a entrega do título de 
Cidadão Honorário de Natal 
ao Prefeito de São Paulo, João 
Dória Junior, que recebeu 
homenagem semelhante, 
semana passada, em Salvador. 
Ele tem programação 
agendada semelhante 
este semana, também em 
Fortaleza, depois de ter ido e 
Palmas na segunda-feira. 

Sem almoço
O almoço do prefeito 
João Doria na Guararapes 
foi cancelado. Motivo: a 
impossibilidade do convidado 
chegar para almoçar antes 
do meio-dia. E seu Nevaldo 
não se dispõe a atrasar seu 
almoço nem um minuto. 
Em vez de almoço vai haver 
uma visita à fábrica ante do 
retorno, no meio da tarde.

Alta rotatividade
O discurso feito no 
sepultamento do subtenente 
Amauri Soares Firmo, ontem, 
em Parnamirim, pode ter 

sido a senha do coronel 
André Luiz Vieira de Azevedo 
para avisar seu pedido de 
exoneração do Comando da 
Polícia Militar. Seu substituto 
é o coronel Osmar Maciel de 
Oliveira, o quarto a ocupar o 
posto no atual governo.

Rumo a reserva
Nossa briosa 
Polícia Militar 
tem uma 

primeira “coronela” na reserva. 
Contando com trinta anos 
de serviço efetivo, a coronel 
QOPM Angelica Fernandes 
de Oliveira Azevedo, foi 
transferida para a reserva da 
corporação.

Só no computador
O dispositivo criado pela 
Prefeitura de Natal para 
receber reclamações da 
população sobre defeitos na 
Iluminação Pública só está 
vogando na Internet. Quem 
quiser reclamar entre no 
sítio eletrônico da Prefeitura 
Municipal de Natal, através 
do link Cidadão e Iluminação 
Pública: http://www.natal.
rn.gov.br/semsur/paginas/
ctd-763.html.

ZUM  ZUM  ZUM

• Completa – exatos – 50 anos, no 
dia de hoje, que o Colégio Agrícola 
de Jundiaí foi transferido para a 
UFRN.
• Funcionários do Estado do Rio de 
Janeiro estão com salários em dia. 
Ontem foram pagos os meses de 
Maio, Junho e Julho.
• Hoje é o Dia do Filósofo.

• A cidade de Tibau realiza, hoje, 
o 1º Encontro Internacional de 
Capoeira.
• A unidade móvel do Hemonorte 
estará no estacionamento do Norte 
Shopping. Hoje, das 8 hs às 17 hs 
fazendo coleta de sangue.
• Começa hoje na UNP/Roberto 
Freire um curso intensivo de 

Jornalismo Esportivo.
• A Dama de Espadas voltou a 
ordem do dia. Os boatos dizem que 
ela resolveu falar.
• Criado na Prefeitura de Natal 
a Comissão Intersetorial de 
Acompanhamento e Fiscalização 
do Plano de Contingência e 
Emergência dos serviços d´àgua.

Vicente Serejo
Jornalista    vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredatorCena Urbana “Cada um chama de barbárie aquilo 

com o que não está acostumado.”
Michel de Montaigne

PALCO

Porque parou

rodaviva@novonoticias.com

A caatinga é nossa
O Instituto Gentil está 
negociando com a UFRN 
para o desenvolvimento de 
uma parceria para educação 
ambiental, na região de 
Campo Grande, como 
parte de uma campanha 
pela preservação do bioma 
da caatinga. A pretensão 
do empresário Antônio 
Gentil é transformar Campo 
Grande numa referência de 
preservação.

Festa do Boi
A Secretaria de Agricultura 
publicou edital abrindo 
inscrições de animais na 
Festa do Boi, que vai ser 
realizada entre os dias 7 e 14 
de Outubro, no Parque de 
Exposições de Parnairim.

Na Mitologia
Na mitologia 
grega, Anteros, 
que dá nome 

à operação da PF que teve 
como alvo o governador 
Robinson Faria, e um dos 
quatro filhos de Afrodite, “é 
o deus da desilusão, ordens, 
manipulação. É a antítese de 
Eros”.

Pão de Açúcar
O antigo prédio do 3º Distrito Naval, que, até os anos ´50, funcionava como residências (do 
senador João Câmara e do seu genro, o deputado José Arnaud), na esquina da av. Hermes da 
Fonseca com rua Apodi, pode virar supermercado. Com a bandeira “Pão e Açúcar”, que já tem 
um projeto e licença aprovada para se instalar uma loja onde foi a Churrascaria Tererê, na Rota 
do Sol e negocia aquela área nobre do Tirol.

ATENÇÃO - Tem gente de 
peso no conselho da OAB 
defendendo a sugestão 
de que o governador deve 
pedir afastamento do cargo 
passando o governo ao vice 
para de dedicar à sua defesa 
no campo judicial. 

ÉTICA - Nada há de 
comprovado contra o 
governador Robinson Faria, 
mas a busca e apreensão 
solicitada pelo Ministério 
Público foi acatada pelo STJ, 
o que indica documentação 
dando lastro ao pedido. 

PERDA - Para esses 
conselheiros da OAB o 
governador, em estado de 
suspeição, perdeu as condições 
para continuar ordenador 
geral do tesouro estadual, pelo 
menos até provar na Justiça a 
sua inocência. 

PRÓXIMOS - Reforça 
o argumento de perda 
temporária de condições 
para exercer o mais elevado 
mandato da  magistratura 
política a prisão de dois 
assessores muito próximos, 
fato também acatado pelo STJ. 

ESTILO - Que o deputado 
Felipe Maia seja um 
homemotimista, nada para 
se estranhar. É seu jeito de ser.  
Mas fazer pronunciamento 
para acabar ‘definitivamente’, 
a violência aqui no Estado é 
delirante. 

PIOR - É que a bancada 
federal do Rio Grande do 
Norte fez muito pouco, ou 
quase nada, para ajudar aos 
seus eleitores nos quase 170 
municípios do Estado. De 
uma omissão falante, mas sem 
resultados.

TOTAL - Espera-se que os 
governeiros de plantão não 
mais resmunguem desta 
coluna quando afirma 
que é de descontrole total 
a segurança no Estado. A 
expressão também está na 
nota oficial da OAB. 

LIMA - É perfeita a antologia 
‘Lima Barreto, cronista do 
Rio’. Na sua seleção de textos, 
pela professora Beatriz 
Resende, e o belo projeto 
gráfico da coedição da 
Biblioteca Nacional e editora 
Autêntica. 

PETISMO - A palestra da ex-
presidente Dilma Rousseff a 
convite da Adurn não passa 
de livre manifestação do 
partidarismo da entidade. A 
crise exige das instituições o 
debate isento que busque a 
verdade. 

ATENÇÃO - Fonte junto à 
Reitoria informa que será 
mantida no Centro de 
Convivência a livraria das 
editoras universitárias. O que 
significa a vitória do bom 
senso sobre os interesses até 
hoje injustificáveis. 

MAIS - Para alguns 
observadores, a cooperativa 
estaria hipertrofiada e 
deformada, usada como 
capatazia eleitoreira em 
eleições de centro e de reitor. 
Quando não é de sua natureza 
intrínseca e objetiva. 

ALIÁS - Essas células 
paralelas ao poder sempre se 
formam ao longo dos mandos 
sem renovação, grupos 
alimentados, no caso da 
UFRN, em mais de vinte anos 
aparelhando todas as áreas da 
instituição. 

Houve um tempo em que 
os jornais procuravam jorna-
listas que analisassem a polí-
tica e até antecipassem os fa-
tos. Com a chegada dos cien-
tistas saídos das universida-
des, o tema ganhou o timbre 
de ciência acadêmica, embora 
muitas vezes não passem de 
uns tantos bacharéis apenas 
pobremente graduados em ci-
ências ditas sociais. Quando 
a ciência, antes disto, não cai 
nas águas da servidão voluntá-
ria, até pela prática interessei-
ra com que se exerce e critica 
o poder no país.

Agora, mais recentemente, 
são os psicanalistas e filósofos 
que nos explicam e analisam 
as nossas manias e cacoetes. 

Foi deles que nasceu, e a partir 
deles banalizou-se, a expres-
são ‘zona de conforto’. As ge-
rações passadas, em matéria 
de zona, só conheciam a Zona 
do Agrião. E, uma outra, a mais 
interessante de todas, a Zona 
Erógena, que teve em Ney Le-
andro de Castro, desde os tem-
pos de Neil de Castro, n’O Pas-
quim, o talento de recriá-la po-
ética e literariamente genial. 

Os dias passam e nós fi-
camos, Senhor Redator, repe-
tindo como se fosse um novo 
mantra o verso célebre de 
Apollinaire. As palavras não 
são assim. Elas vão e voltam. 
Outro dia foi Ruy Castro que 
cuidou de cobrá-las no vai-
-e-vem, mas principalmen-

te na sua clicheria. Aliás, diga-
-se sem demora, a palavra cli-
chê nasce nas velhas impres-
soras que usavam clichês, com 
as imagens reproduzidas em 
zinco. E ainda há aqui um de-
les, na caixa de uma pequena 
impressora manual. 

De todos os clichês da lin-
guagem esportiva - e o locutor 
faz do clichê sua marca - o mais 
criativo é Zona do Agrião. Pelo 
agrião - legume comum nas re-
ceitas e saladas da cozinha na 
região centro-sul - ser cultivado 
em áreas úmidas, onde é preci-

so andar com cuidado. Foi João 
Saldanha, na sua criatividade, 
que transpôs a expressão para 
designar a zona de conflito que 
é a grande área, ali onde nas-
cem as jogadas mais perigosas 
e são disparados os contra-ata-
ques fatais. 

Para Ruy Castro, numa 
exegese de puro bom humor, 
Zona de Conforto não chega 
a ser aquela zona prazerosa 
dos amores proibidos, de anti-
gamente. Nem supera a Zona 
do Agrião com seu gosto for-
te de perigo. A Zona de Con-
forto é um lugar edênico, pe-
daço do Nirvana, lote da ter-
ra prometida. Paraíso onde as 
pessoas se movem com tran-
quilidade, sem ameaças, sem 

riscos. É por isso que ninguém 
quer mais sair e a solidarieda-
de humana vai ficando cada 
dia mais rara.

Ruy chega a admitir que a 
Zona de Conforto entrou na 
cena política levada pelos gra-
ves desconfortos da classe po-
lítica depois do incêndio da 
Operação Lava Jato. Mais de 
duas centenas de senadores 
e deputados federais, além de 
ministros e do próprio presi-
dente da República, estão no 
desconforto das desconfian-
ças públicas. Afinal, a gatuna-
gem dos políticos deixou as 
páginas do noticiário político-
para agora ser destaque na pá-
gina policial. Onde, aliás, me-
rece ser notícia.

Zona de conforto
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Esportes

Técnico Márcio Fernandes fala em entrevista ao NOVO sobre o clima do elenco alvinegro, 
que luta para sair da zona do rebaixamento à terceira divisão do futebol nacional

Os bastidores da luta 
contra a degola

M
árcio Fernan-
des não tem 
conse guido 
avançar como 
gostaria na lei-

tura de "Pep Guardiola: a evo-
lução". Parou na página vinte 
e pouco do livro que conta os 
bastidores da passagem do trei-
nador catalão pelo Bayern de 
Munique, da Alemanha, e que 
foi lançado como uma conti-
nuidade de "Guardiola Confi-
dencial", publicado em 2015 
pela editora Grande Área e de-
vorado rapidamente pelo trei-
nador paulista de 55 anos.

A demora tem relação dire-
ta com a alta demanda do seu 
novo emprego. Desde que as-
sumiu o comando técnico do 
ABC, há um mês, as horas de 
descanso são mínimas. Hos-
pedado provisoriamente em 
um hotel de frente para o mar 
e próximo ao estádio Frasquei-
rão, Márcio Fernandes tem em 
mãos o duro desafio de livrar o 
clube potiguar do iminente re-
baixamento para a Terceira Di-
visão nacional.

Para escapar do descenso, 
o ABC precisa conquistar dez 
vitórias nos 18 jogos que res-
tam a ser jogados na Série B 
deste ano. O primeiro desafio 
da dura sequência será con-
tra o Internacional no próxi-
mo sábado, às 16h30, no está-
dio Frasqueirão.

O embate promete ser dos 
mais complicados para o Al-

vinegro. Os gaúchos chegam 
embalados para a partida, após 
vencer quatro jogos consecuti-
vos e alcançado a vice-lideran-
ça da Segundona. O ABC faz 
a segunda pior campanha do 
campeonato e amarga a vice-
-lanterna, com apenas 16 pon-
tos somados em 21 rodadas.

Além da pressão habitual 
que cerca uma partida decisi-
va, o ABC ainda precisa lidar 

com o aumento de cobranças 
vindos das arquibancadas. Na 
segunda-feira, representan-
tes de torcidas organizadas se 
reuniram com a diretoria do 
clube para pedir mais empe-
nho dentro de campo. A situ-
ação aumenta a exigência de 
uma vitória no sábado.

"É uma pressão muito 
grande que os jogadores es-
tão passando. A gente con-

versa com eles, alguns estão 
sem dormir... a situação faz 
com que as coisas não cor-
ram bem. Você chega em casa 
e não tem forças para sair ou 
aproveitar a família, mas es-
tamos trabalhando para me-
lhorar as coisas. Então, temos 
a chance de contra o Inter re-
cuperar a autoestima do time", 
afirma o treinador.

Márcio Fernandes com-

pleta diante do Internacional a 
quinta partida à frente do Alvi-
negro potiguar. O treinador tem 
aproveitamento de 33,3% dos 
pontos disputados. São duas 
derrotas, um empate e apenas 
uma vitória no período, cam-
panha que frustra o sucessor 
de Geninho. "O time tem joga-
do bem nos últimos jogos, mas 
os gols não estão saindo. Entra-
mos naquela fase que tudo dá 

certo para o adversário e nada 
dá certo para gente. Contra o 
Ceará, por exemplo, perdemos 
o jogo em um lance bobo, as-
sim como havia acontecido 
com o Oeste. São situações que 
nos deixam chateados, mas 
que mostram que estamos no 
caminho certo", avaliou.

Para tentar suprir a defici-
ência ofensiva, Márcio Fernan-
des projeta mudanças do meio 
para frente para a partida con-
tra o Internacional. O treina-
dor testará ao longo da semana 
Nando na vaga de Lucas Coe-
lho no comando de ataque. "O 
Lucas é muito bom jogador, 
mas atravessa uma fase ruim. 
Ele se movimenta bem, cria 
boas ocasiões de gol, mas não 
tem marcado. Talvez um novo 
jogador no ataque mude essa 
situação", aposta Fernandes.

O técnico ainda espera re-
ceber do departamento mé-
dico boas notícias. Ele aguar-
da a liberação do volante Feli-
pe Guedes, do lateral-esquerdo 
Eltinho e do atacante Adriano 
Pardal para ganhar mais op-
ções no time. Filipe e Oswal-
do seguem sendo opções na 
defesa.

A principal mudança, po-
rém, precisa ser no espírito do 
time. "Essa partida contra o In-
ternacional precisa ser um di-
visor de águas para o ABC. 
Vencer um time grande, em-
balar para construir uma boa 
sequência e sair dessa situ-
ação de incômodo. É difícil, 
mas precisamos acreditar nis-
so", sonha Fernandes.

Norton Rafael 
Do NOVO

// Comandante abecedista quer levar seu time a conquistar pelo menos 9 vitórias até o término da Série B

Ainda curtindo a ressaca 
do acesso para a Série 
C do Brasileiro da pró-

xima temporada, conquista-
do na sexta-feira passada con-
tra a URT, no estádio Barret-
tão, o Globo começa a deci-
dir hoje a sua vida na edição 
2018 da Copa do Nordeste. O 
Tricolor encara o Fluminen-
se de Feira, às 20h30, no está-
dio Joia da Princesa em Feira 
de Santana-BA, pelo jogo de 
ida da fase classificatória para 
o Nordestão.

O time de Ceará-Mirim 
deve entrar em campo com 
força máxima, embora esteja 
com atenções divididas, uma 
vez que encara no fim de se-
mana a Juazeirense-BA pelo 
jogo de ida das semifinais da 
Série D. A principal baixa da 
equipe potiguar é o atacan-
te Romarinho, que não viajou 
com a delegação para o inte-
rior baiano por aguardar de-
finição de sua transferência 
para o Fluminense-RJ.

A tendência é que Luizi-
nho Lopes mantenha a base 
do time que atuou contra 
a URT na semana passada. 
Além de Romarinho, também 
desfalca o Globo o goleiro Ra-
fael, que sofreu uma entorse 
no tornozelo contra a URT e 
não reúne condições de atuar.

Com isso, o goleiro Dasaev 

deve ser mantido na meta Tri-
color. O arqueiro foi o herói da 
classificação do Globo para as 
semifinais da Série D, ao pe-
gar dois pênaltis nas quartas 
de final. 

O Globo, inclusive, não 
volta ao Rio Grande do Norte 
após a partida de hoje contra 
o Fluminense de Feira. O clu-

be seguirá direto para Juazei-
ro, onde encara a Juazeirense 
no sábado, às 18h30.

FORMATO
Oito clubes disputam a 

pré-Copa do Nordeste. Os ti-
mes estão divididos em qua-
tro confrontos. O vencedor de 
cada duelo garante vaga na 

próxima edição do torneio re-
gional, que deve iniciar em ja-
neiro de 2018.

Além de Globo e Flumi-
nense de Feira, que se enfren-
tam nesta noite, também par-
ticipam da competição elimi-
natória Itabaiana-SE, Náutico-
-PE, Cordino-MA, Treze-PB, 
Parnahyba-PI e CSA.

// Globo

Copa do Nordeste começa para a Águia

// Herói do acesso, goleiro Dasaev será titular

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

DECISÃO - TERMO:  DECISÓRIO

FEITO:  RECURSO ADMINISTRATIVO. REFERÊNCIA: Edital de Tomada de Preços nº 
019/2017-SEEC. RAZÕES:  Inconformidade com resultado de habilitação. OBJETO: Serviço 
de Reforma e Ampliação das Instalações Físicas da Escola Estadual Café Filho, localizada em 
Natal/RN. PROCESSO: 416682/2016-1. RECORRENTE: PGB DE MELO LOPES EIRELI ME. 
RECORRIDA: Comissão Permanente de Licitação da Secretaria de Estado da Infraestrutura 
do Estado do Rio Grande do Norte. De acordo com o § 4º, do artigo 109, da Lei nº 8666, de 21 de 
junho de 1993, com base na decisão constante às folhas 719/722 e, após analisar as alegações 
da recorrente, DECIDO CONHECER DO RECURSO INTERPOSTO E, NO MÉRITO, NEGAR-
LHE PROVIMENTO, mantendo a empresa PGB DE MELO LOPES EIRELI ME inabilitada 
para continuar no certame. Devolva-se os presentes autos a Comissão Permanente de 
Licitação – CPL para que adote as providências necessárias ao prosseguimento do certame.

Natal/RN, 15 de agosto de 2017
JADER TORRES

Secretário - SIN/RN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

RESULTADO FINAL
LICITAÇÃO: Nº 24/2017-SIN/TOMADA DE PREÇOS

OBJETO: CONSTRUÇÃO DA QUADRA POLIESPORTIVA, NO ÂMBITO DO PAC II, DA 
ESCOLA ESTADUAL PROFESSORA MARLUCE LUCAS, EM JOÃO CÂMARA/RN. 
PROCESSO: Nº 360569/2016-5 – SEEC. A Comissão Permanente de Licitação da SIN, no uso 
de suas atribuições, torna público, a quem interessar possa, que a empresa: IM ENGENHARIA 
LTDA foi classificada com o preço total de R$ 595.224,78 (quinhentos e noventa e cinco mil, 
duzentos e vinte e quatro reais e setenta e oito centavos) na licitação supracitada. 
Considerando o prazo recursal, o processo encontra-se com vistas às interessadas para 
requererem o que couber, na forma da lei.

Natal/RN, 15 de agosto de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - Presidente da CPL/SIN

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA GRANDE/RN

AVISO DE REAPRAZAMENTO

O Presidente da CPL do Município de Pedra Grande, no uso de suas atribuições legais, 
torna público que fica reaparazada para o dia 01 de setembro de 2017, às 09h00min, a 
licitação na modalidade Tomada de Preços nº 001/2017. Objetivo: contratação de 
empresa especializada para execução dos serviços de engenharia, visando a reforma 
da Unidade Básica de Saúde do Centro. O edital e seus anexos encontram-se à 
disposição através do e-mail: cplpedragrande@gmail.com, ou na sala da Comissão 
Permanente de Licitação, a Rua Januário Nunes, 76, Centro, Pedra Grande/RN, de 
segunda a sexta feira, das 08h00min às 12h00min. 

Pedra Grande/RN, 15 de Agosto de 2017.
Martiniano Pereira de Castro Neto

Presidente da CPL
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Colombiano Reinaldo Rueda chega otimista, promete 
reação e diz que vai respeitar o 'DNA do Flamengo'

Sangue

latino
C

ercado de ex-
pectativa e com 
a responsabi-
lidade de tirar 
o Flamengo da 

crise, o técnico Reinaldo Rue-
da foi apresentado no Ninho 
do Urubu e já está integrado 
à comissão técnica rubro-ne-
gra. Ansioso para seu primei-
ro trabalho no futebol brasi-
leiro, o colombiano mostrou 
bastante otimismo e prome-
teu levar o time à reação na 
temporada.

"Estou muito feliz de es-
tar aqui nessa grande institui-
ção, aproveitando a oportuni-
dade. Vamos buscar a reação 
que o Flamengo necessita. É 
um orgulho e uma satisfação 
ser técnico do clube. O desa-
fio é altíssimo, mas espera-
mos cumprir com as expec-
tativas. Temos muita paixão e 
compromisso", declarou.

Rueda assinou contrato 
válido até o fim de 2018 e che-
ga como grande esperança da 
torcida para uma temporada 
que tinha tudo para ser me-
morável, dada a força do elen-
co rubro-negro, mas que até o 
momento tem decepcionado. 
Mesmo à distância, o treina-
dor sabe que a situação não 
é das melhores e para reco-
locar o Flamengo nos trilhos, 
prometeu "respeitar o DNA" 
do clube.

"Vou montar uma equi-
pe com o estilo do Flamengo, 
com o DNA do Flamengo. A 
formação, em relação ao sis-
tema de jogo, vai variar. No fu-
tebol, falar é muito fácil, mas 

não há paciência, ainda mais 
na América do Sul. Somos 
muito emotivos, é da nossa 
raça. O importante é ter um 
projeto esportivo sério, que-
rer algo a médio prazo. Te-
mos que ser conscientes que 
somente os resultados po-
dem garantir a continuidade. 
Sei que temos o respaldo da 
torcida, mas temos que ratifi-
car com resultados", disse.

Ao apresentar o treinador, 
o diretor executivo do Fla-
mengo, Rodrigo Caetano, viu 
semelhanças entre o histó-
rico do clube e o do Atlético 
Nacional. "O professor falou 
do DNA do Flamengo, é pare-
cido com o time que ele mon-

tou no Atlético Nacional. Vi-
mos que valia a pena montar 
esse projeto de médio a lon-
go prazo."

Rueda ganhou destaque 
no comando do Atlético Na-
cional em 2016, quando con-
quistou o título da Liberta-
dores com uma equipe bas-
tante ofensiva. No Flamengo, 
um dos principais objetivos 
será recolocar a equipe na 
competição continental, mas 
também lutar pelas conquis-
tas da Copa do Brasil e da 
Sul-Americana.

O primeiro desafio deverá 
ser o clássico diante do Bota-
fogo, hoje, pela ida das semi-
finais da Copa do Brasil. O tí-

tulo da competição é consi-
derado fundamental, já que 
o Flamengo está apenas em 
sétimo no Brasileirão, a 19 
pontos do líder Corinthians, 
e ainda tem uma longa ca-
minhada se quiser vencer a 
Sul-Americana.

"Primeiro, respeitamos o 
bom momento do rival, mas 
sabendo a filosofia do Fla-
mengo. O futebol moderno 
exige essa agressividade para 
enfrentar esses rivais. A sele-
ção brasileira está mostran-
do isso. Mudou, não somen-
te para o jogo bonito. Temos 
que ser agressivos e intensos 
para conseguir os objetivos", 
considerou.

//Treinador colombiano deve estrear hoje contra Botafogo pela semifinal da Copa do Brasil

REPRODUÇÃO

A 17 dias do jogo entre 
Brasil e Equador, pelas 
Eliminatórias da Copa 

do Mundo de 2018, 25 mil 
ingressos já foram vendidos 
para a partida que será dispu-
tada na Arena do Grêmio, em 
Porto Alegre, dia 31. Será a pe-
núltima partida da seleção 
pelo qualificatório sul-ame-
ricano em solo brasileiro. No 
dia 10 de outubro, o Brasil fe-
cha sua participação na com-
petição no Allianz Parque, em 
São Paulo, diante do Chile.

Por ora, os ingressos para 
a partida na capital gaúcha es-
tão sendo vendidos só pela in-
ternet. A partir da próxima se-

gunda-feira começará a ven-
da em pontos físicos - bilhe-
terias da Arena do Grêmio, do 
Beira-Rio e também nas lojas 
da rede Multisom, em Porto 

Alegre.
Segundo a CBF, ainda há 

bilhetes para todos os seto-
res do estádio. As entradas va-
riam de R$ 160 (R$ 80 para 
quem tem direito à meia-en-
trada) a R$ 800 (valor indivi-
dual em camarote, sem direi-
to à meia-entrada).

Após o jogo com o Equa-
dor, a seleção vai à Barran-
quilla enfrentar a Colômbia, 
dia 5 de setembro, pela ante-
penúltima rodada das Elimi-
natórias. No dia 5 de outubro, 
antes de encerrar o qualifica-
tório diante do Chile, o Brasil 
encara a Bolívia, em La Paz.

Graças a uma sequência 

de oito vitórias seguidas após 
Tite assumir o comando da 
seleção, o Brasil chegou aos 33 
pontos na liderança disparada 
das Eliminatórias Sul-Ameri-
canas e assegurou classifica-
ção para a Copa de 2018 na 
rodada passada da competi-
ção, no dia 28 de março, quan-
do superou o Paraguai por 3 a 
0, no Itaquerão, em São Paulo. 

Vice-líder, a Colômbia tem 
24 pontos, enquanto Uruguai 
e Chile estão com 23 pontos 
e ocupam respectivamente 3ª 
e 4ª posições. A Argentina é 
apenas a 5ª colocada, com 22, 
e hoje só disputaria uma vaga 
na repescagem.

// Eliminatórias

Jogo do Brasil com Equador já 
tem 25 mil ingressos vendidos

// Tite conquistou oito vitórias 
seguidas na seleção

CBF

// Racismo

// Europa

‘Somos todos iguais, 
não importa a cor’, 
diz Neymar na ONU

Buffon, Messi e CR7 são 
indicados a prêmio de 
jogador do ano da Uefa

E m cerimônia realiza-
da na sede da ONU 
(Organização das 

Nações Unidas), em Gene-
bra, na Suíça, Neymar tor-
nou-se nesta terça-feira em-
baixador da ONG Handicap 
International e aproveitou 
para combater o racismo. A 
Handicap International cui-
da de deficientes e trabalha 
com pessoas em situações 
de pobreza e exclusão, con-
flitos e desastres. 

Ao comentar as recentes 
manifestações de suprema-
cistas brancos nos Estados 
Unidos, o craque criticou o ra-
cismo. “É um tema problemá-
tico há muitos anos. Acontece 
no futebol, mas está ocorren-
do menos, as pessoas estão 
mudando, o mundo está mu-
dando. Somos todos iguais, 
não importa a cor. Deus nos 
criou iguais”, disse. 

Neymar, inclusive, utili-
zou a sua família como exem-
plo. O seu pai é negro, a mãe 
é branca e o seu filho é loiro. 
“Se os pais passarem informa-
ções corretas para os filhos, 
não ocorrerão esses proble-
mas”, afirmou.

O craque posou para fo-
tos e subiu em cima do mo-
numento Broken Chair, obra 
do artista suíço Daniel Ber-
set, construído pela Handi-
cap International em fren-
te à sede das Nações Unidas 
como apelo à proibição de 
minas terrestres. O atacante 
estava acompanhado do pai, 
Neymar da Silva Santos, e da 
mãe, Nadine. Vestia uma ca-
miseta com os dizeres “Répa-
rer les vies” (Reparação de vi-
das, em tradução literal).

O próximo passo da par-

ceira entre Neymar e a Han-
dicap International será uma 
visita do brasileiro a locais 
onde são desenvolvidos pro-
jetos da organização. Ainda 
não está definido qual será 
exatamente o papel de Ney-
mar como embaixador da 
Handicap International. “Ain-
da vamos conversar, mas sei 
o que a minha imagem é ca-
paz”, disse.

O atacante do Paris Saint-
-Germain aproveitou para 
apresentar na ONU o Insti-
tuto Projeto Neymar Jr, en-
tidade que ele mantém no 
Jardim Glória, na cidade de 
Praia Grande, e atende 2.400 
crianças e adolescentes de 7 
a 17 anos. “O maior gol que 
fiz na vida foi criar o Institu-
to Neymar Jr. Tenho uma ale-
gria enorme em ver os sorri-
sos das crianças quando vou 
para o Brasil”, disse

O craque ainda mandou 
uma mensagem aos jovens. 
“Que sejam felizes, desfrutem 
a vida, amem os pais, filhos e 
amigos e aproveitem todos os 
momentos. Busquem a felici-
dade nos esportes e nos es-
tudos”. E citou o exemplo dos 
africanos. “Estive na África, vi 
a forma como o povo africa-
no é, a felicidade e os sorrisos. 
Há muita pobreza, mas pode-
mos ajudar sempre, mesmo 
sem dinheiro, mas com um 
abraço, que pode valer muito 
mais que dinheiro”, ressaltou.

Neymar esteve presen-
te no evento em Genebra de-
pois de ter estreado com a ca-
misa do Paris Saint-Germain 
no último domingo, quando 
marcou um gol e deu uma 
assistência na vitória por 3 a 
0 sobre o Guingamp.  

G ianluigi Buffon, Lio-
nel Messi e Cristia-
no Ronaldo foram 

indicados ao Prêmio Joga-
dor do Ano da Uefa. O ven-
cedor será anunciado du-
rante o sorteio da fase de 
grupos da Liga dos Campe-
ões da Europa no dia 24 de 
agosto. Neymar ficou de fora 
da lista dos 10 mais votados.

Os três jogadores foram 
selecionados por 80 treina-
dores das equipes que par-
ticiparam da fase de grupos 
da última edição da Liga dos 
Campeões, além de 55 jor-
nalistas. O prêmio reconhe-
ce os melhores atletas de 

acordo com a atuação na 
temporada anterior.

Cristiano Ronaldo e Mes-
si já ganharam esse prêmio 
em duas oportunidades. 
O argentino em 2010/11 e 
2014/15, e o português em 
2013/14 e na temporada 
passada.

De acordo com a Uefa, os 
atletas são julgados pela per-
formance em todas as com-
petições, seja local, continen-
tal ou internacional. O resul-
tado final foi baseado no nú-
mero de votos dos técnicos, 
que não podiam votar nos 
jogadores da própria equipe, 
e jornalistas.

// CONFIRA OS ATLETAS QUE 
COMPLETAM O TOP 10:
4 - Luka Modric (Croácia, Real Madrid)
5 - Toni Kroos (Alemanha, Real Madrid)
6 - Paulo Dybala (Argentina, Juventus)

7 - Sergio Ramos (Espanha, Real Madrid)
8 - Kylian Mbappé (França, Mônaco)

9 - Robert Lewandowski (Polônia, Bayern München)
10 - Zlatan Ibrahimovic (Suécia, Manchester United)
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Poder

Delação da Operação Dama de Espadas cita o governador e também envolve os poderes 
Executivo, Legislativo e Judiciário, além de parcela significativa de empresários em Natal 

Operação contra Robinson 
envolve Poderes e empresários 

G randes nomes do di-
reito trabalhista no 
Brasil vão se reunir 

em Natal, nesta quinta-feira 
(17), no Seminário Reforma 
Trabalhista - Um Novo Siste-
ma de Relações do Trabalho.

O desembargador e co-
ordenador científico do se-
minário, e Bento Herculano, 
explica que o diferencial do 
evento é a oportunidade de 
discutir o a reforma trabalhis-
ta, aprovada em julho. 

Segundo Bento Hercula-
no, a reforma altera substan-
cialmente a vida de cerca de 
80 milhões de trabalhado-
res brasileiros, e o Seminá-
rio vai contar com diversos 
ministros do Tribunal Supe-
rior do Trabalho, professo-
res de universidades como 
a USP, Unicamp, federais de 
Pernambuco, do Paraná e 
do  Rio de Janeiro, além de 
desembargadores.

A nova lei trabalhista en-
tra em vigor a partir de no-
vembro. “É um tema muito 
complexo.  São 117 artigos da 
CLT (Consolidação das Leis 
Trabalhistas) e muita coi-
sa precisa ser esclarecida e 
discutida”, comentou Bento 
Herculano. 

Para ele, o Seminário é im-
portante não só para dizer se 
a reforma veio para o bem ou 
para o mal, mas até para in-
terpretá-la. “Tem situações 
onde há uma dúvida quanto 
ao conteúdo das alterações”, 
afirmou. 

Bento Herculano discor-
da da forma de votação da 
lei na Câmara e no Senado, 
em regime de urgência. “Em 
tese (a nova lei) é para o mal”, 
complementou.

A votação em regime de 
urgência e a forma como o 
Senado encaminhou o pro-
jeto, transferindo para o pre-
sidente da República possí-
veis alterações e se absten-
do da posição da legislador, 
são provas da forma equivo-
cada como a lei foi discutida 
nas casas legislativas, na opi-
nião de Bento Herculano, que 
discorda da negociação entre 
empregados e empregado-
res sobre a legislação. Segun-
do ele, essa forma de negocia-
ção é desigual e não traz be-
nefícios ao trabalhador.  

SEMINÁRIO
O evento será realizada no 

Teatro Riachuelo. É o primei-
ro grande encontro científico 

para  tratar da mais importan-
te reforma institucional ocor-
rida no Brasil nos últimos 25 
anos.

O foco da conferência 
será no aspecto jurídico da 
lei. De acordo com Bento 
Herculano, a perspectiva po-
lítica da lei já aconteceu. Se-
gundo ele, os palestrantes te-
rão a oportunidade de tirar 
dúvidas e esclarecer a nova 
norma aprovada no dia 11 de 
julho passado.

"Como toda obra huma-
na, qualquer lei é imperfeita 
e a Reforma Trabalhista não 

é diferente. A interpretação e 
aplicação da lei são necessá-
rias para que se extraia os me-
lhores frutos possíveis, ainda 
que em alguns pontos possa 
ter ocorrido equívocos", es-
clareceu o desembargador 
Bento Herculano.

Entre os nomes convi-
dados estão os  ministros do 
Tribunal Superior do Traba-
lho, como Luiz Philippe Viei-
ra de Mello, Alexandre Agra 
Belmonte e Lélio Bentes. 
Também estão confirmadas 
as presenças do economis-
ta Márcio Pochmann, prin-

cipal reformulador das polí-
ticas econômicas do Partido 
dos Trabalhadores (PT), Ale-
xandre Furlan, presidente do 
Conselho de Relações de Tra-
balho da Confederação Na-
cional da Indústria (CNI), 
além do professor da Univer-
sidade de São Paulo (USP), 
Estevão Mallet e a desembar-
gador do Tribunal Regional 
do Trabalho do Rio de Janei-
ro, Vólia Bonfim.

Na pauta do evento, estão 
as principais alterações pro-
vocadas pela mudança na le-
gislação trabalhistas como  
negociado sobre o legislado, 
limitações à negociação co-
letiva, novos limites da ter-
ceirização, contrato intermi-
tente, arbitragem individual, 
responsabilidade dos empre-
gadores na execução traba-
lhista, limitações à indeniza-
ção por dano moral, assédio 
moral, banco de horas, ho-
ras in intnere, teletrabalho, in-
tervalo intrajornada e outros 
temas.

As inscrições estão prati-
camente esgotadas. No âmbi-
to do público participam ma-
gistrados entre juízes e de-
sembargadores, advogados, 
estudantes de direito, empre-

sários e funcionários do se-
tor de recurso humanos de 
empresas privadas.  "Será o 
maior público do Teatro Ria-
chuelo no último ano, possi-
velmente teremos poltronas 
extras", adiantou Bento Her-
culano, vice-presidente do 
Tribunal Regional do Traba-
lho do Rio Grande do Norte.

REALIZAÇÃO
O Seminário é uma reali-

zação do IBEC - Instituto Bra-
sileiro de Ensino e Cultura, 
com o apoio institucional do 
TRT 21 – Tribunal Regional 
do Trabalho da 21ª Região, da 
Academia Brasileira de Direi-
to do Trabalho e da ANAMA-
TRA - Associação Nacional 
dos Magistrados do Trabalho 
e valerá como 16 horas-aula 
de atividades complementa-
res certificadas pelo IBEC.

Seminário Reforma 
Trabalhista - Um Novo 
Sistema de Relações do 
Trabalho

 
Quando?  Dias 17 e 18 de 
agosto (quinta e sexta-feira)
Local:  Teatro Riachuelo
Inscrições:   www.
teatroriachuelonatal.com.br

// Reforma

Seminário discute alterações na legislação 
trabalhista amanhã e sexta-feira em Natal 

// Desembargador do Trabalho Bento Herculano coordena Seminário 
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A 
Polícia Federal 
deflagrou on-
tem (15) a ope-
ração Anteros, 
que teve entre 

os alvos o governador do Rio 
Grande do Norte, Robinson 
Faria (PSD).

Houve busca e apreensão 
no apartamento do governa-
dor no bairro Areia Preta e na 
casa da Praia de Pirangi, em 
Parnamirim, além das sedes 
da Governadoria e da Assem-
bleia Legislativa.

Foram presos proviso-
riamente a assessora da As-
sembleia Legislativa Magaly 
Cristina da Silva e o advoga-
do Adelson Freitas dos Reis. 
As prisões têm prazo de cin-
co dias.

Ao todo, 11 mandados fo-
ram cumpridos -as duas pri-
sões e nove buscas e apreen-
sões. Todos foram expedidos 
pelo STJ (Superior Tribunal 
de Justiça).

"O ministro Raul Araú-
jo Filho, da Corte Especial do 
STJ, determinou que fosse ini-
ciada investigação preliminar 
para apurar os crimes de or-
ganização criminosa e obs-
trução da Justiça que estariam 
sendo praticados pelo gover-
nador do Estado com ajuda 
de servidores estaduais", diz a 
PF, em nota.

Os investigadores afir-
mam que as manobras ile-
gais tinham o objetivo de en-
cobrir a apuração de atos do 
Executivo potiguar relativos 
ao desvio de recursos públi-
cos por meio da inclusão de 

funcionários fantasmas na fo-
lha de pagamento da Assem-
bleia Legislativa do Estado en-
tre os anos de 2006 até os dias 
atuais.

A Operação Anteros é um 
desdobramento da Operação 
Dama de Espadas, de 2015, 
que investigava um esquema 
de funcionários fantasmas da 
Assembleia Legislativa e re-
sultou na prisão da então pro-
curadora da Assembleia Le-
gislativa, Rita das Mercês. Ro-

binson Faria foi presidente do 
Legislativo estadual por qua-
tro biênios, entre 2003 e 2010.

Segundo a reportagem 
apurou, a operação é decor-
rente de uma delação premia-
da que envolve todos os pode-
res do Rio Grande do Norte, 
Executivo, Legislativo e Judici-
ário, além de parcela significa-
tiva dos empresários de Natal.

A funcionária presa, Ma-
galy Cristina da Silva, é coor-
denadora do projeto Assem-

bleia Cidadã e havia sido ci-
tada na Dama de Espadas 
como beneficiada de recur-
sos desviados do Poder Legis-
lativo por meio de funcioná-
rios fantasmas na folha de pa-
gamento, entre 2006 e 2011.

O gabinete dela na Assem-
bleia foi revistado por poli-
ciais federais, que recolheram 
documentos e mídias para 
análise. Procurada, a Assem-
bleia ainda não se manifestou 
sobre o caso.

Já o advogado Adelson 
Freitas dos Reis, aposentado 
pela Assembleia Legislativa 
como assessor técnico, tam-
bém foi preso. Ele ocupa, atu-
almente, cargo no Gabinete 
Civil do Estado e é apontado 
como um dos assessores mais 
próximos do governador Ro-
binson Faria. A assessoria do 
Gabinete Civil do Governo do 
Estado não foi localizada.

Procurada, a Secretaria de 
Comunicação do Rio Grande 

do Norte informou que não 
tem detalhes sobre a opera-
ção e, por enquanto, não vai 
se manifestar sobre o caso.

OUTRO LADO
Em nota, o advogado res-

ponsável pela defesa do go-
vernador, José Luis Oliveira 
Lima, afirma que Robinson 
Faria "nega veementemente a 
prática de qualquer irregulari-
dade" em seu mandato como 
deputado estadual e "sempre 
esteve à disposição para pres-
tar qualquer esclarecimento".

A defesa, que não teve 
acesso aos autos do proces-
so, afirma ainda que "apesar 
de não concordar com a dili-
gência realizada", o governa-
dor "tem profundo respeito 
pela Justiça e confia no rápido 
estabelecimento da verdade".

//Polícia Federal fez busca e apreensão no apartamento de Areia Preta e na casa de praia do governador em Pirangi

ARQUIVO NOVO

Apesar de não 
concordar com 

a diligência 
realizada, o 
governador 

tem profundo 
respeito pela 

Justiça”.

José Luiz Oliveira Lima
Advogado do governador 

do RN em nota

Da Folhapress
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Social

>>  Devedores da União
O potiguar José Agripino Maia é um dos senadores brasileiros 
com os maiores débitos individuais inscritos na Dívida Ativa da 
União (quase R$ 40 mil). Ele é o único senador do RN que faz 
parte de um grupo de deputados e senadores responsável por 
um rombo de R$ 1,4 bilhão nos cofres públicos.
Entre os deputados federais também há um potiguar na lista: 
Rogério Marinho, com dívida de R$ 114,699.13.
As informações foram divulgadas pelo site Congresso em Foco.

>> Grande sacada
É amanhã, 17, que a Academia 
de Tênis DRTT Natal realiza a 
palestra “Tênis Universitário nos 
EUA: uma grande sacada”, sobre 
a oferta de bolsas de estudo 
em universidades americanas, 
para atletas. Todos os anos, são 
mais de 12 mil bolsas oferecidas 
em mais de mil instituições de 
ensino superior. A palestra vai 
ser de Christian Munn, sócio-
fundador da Munn Sports 
Management, empresa paulista 
que presta consultoria para 
atletas há mais de 10 anos. O 
evento acontece no Praia Mar 
Hotel, às 19h30. A entrada 
é gratuita, mas as vagas são 
limitadas.

>> Discutindo...
E amanhã (17) e sexta (18) Natal se tornará a capital do Direito 
do Trabalho por sediar o Seminário Reforma Trabalhista - Um 
Novo Sistema de Relações do Trabalho. O evento, que será 
realizada no Teatro Riachuelo, é o primeiro grande encontro 
científico a tratar da mais importante reforma institucional 
ocorrida no Brasil nos últimos 25 anos.
Entre os palestrantes, alguns dos ministros mais influentes do 
Tribunal Superior do Trabalho, como Luiz Philippe Vieira de 
Mello, Alexandre Agra Belmonte e Lélio Bentes.

>>  Defesa forte
Ganhou destaque nacional a Operação Anteros, da 
PF,deflagrada na manhã desta terça-feira, que apura possíveis 
crimes de organização criminosa e obstrução de Justiça 
envolvendo o governador Robinson Faria, que se pronunciou 
através do advogado José Luis Oliveira Lima.
Considerado um dos 15 advogados mais poderosos do Brasil, 
entre os mais renomados e reconhecidos na área do Direito 
Penal, José Luís de Oliveira Lima ficou famoso por fazer a 
defesa de um dos réus mais importantes do processo do 
Mensalão: José Dirceu.

>>  Falando sobre...
A violência que toma conta do RN pautou o discurso do 
deputado Felipe Maia, nesta segunda-feira, no Plenário da 
Câmara dos Deputados. De acordo com o parlamentar, a 
criminalidade em território potiguar tem atormentado o 
cotidiano da população. “Está claro, que estamos em um 
momento crítico, em que insegurança nas ruas está em seu 
limite máximo de descontrole”, disse ele.
Para Felipe, é necessário o endurecimento da legislação 
brasileira. “Precisamos pautar as nossas discussões no combate 
à criminalidade, endurecendo as penas no Brasil para impedir 
o aumento da violência”, enfatizou.

>>  Expectativa
O Sinduscon divulgará nesta quarta-feira (16), às 8h30, em sua 
sede, pesquisa sobre o mercado imobiliário da Grande Natal. 
Feita pela Consult, a pesquisa é referente ao segundo trimestre 
de 2017.

Sobre a notícia de 
que as metas fiscais 

de 2017 e de 2018 
podem ser revisadas 

pelo governo para 
um deficit de R$ 170 

bilhões: 

Folha de S.Paulo: 
“Padilha (Eliseu 

Padilha, ministro-Chefe 
da Casa Civil) diz que 

ampliação de meta 
fiscal para R$ 170 bi é 

‘especulação’”. 

Terra Brasil: “Padilha: 
governo trabalha com 
meta de déficit de R$ 

159 bi”.

AO
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Á

GIRO PELO TWITTER...
...do publicitário Alexandre Macedo: “A revolta da população 
com a violência está tomando um rumo perigoso: o revide. Isso 

não terminará bem, mas ninguém se conforma mais”;

...do Estadão: “Não sou e nem serei candidato, afirma Moro”;

...do UOL: “Temer perdeu a chance de ser um grande 
presidente, diz autor de impeachment de Dilma”.

CEDIDA

JOÃO NETO

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

RE
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O gente 
fina Rafael 

Barros, após 
dar voz às 

canções 
de Chico 
Buarque 

no projeto 
Chicos, está 
para estrear 

um novo 
show neste 
sábado, no 
Bardallos, 
na Cidade 

Alta. O 
Show Maré 

Alta

Está demais esse menino. No fim de semana levou ouro na competição 
do crossfit da Challenge, e já na segunda-feira fotografou para o editorial 

de moda praia da Rio Center, que será publicado na revista especial de 
aniversário da rede. Que fase!

Também 
do Crossfit 
para as 
páginas da 
revistada 
Rio Center, 
a musa 
Dennise 
Tavares 
mostrou 
que quem 
já usou 
coroa de 
miss nunca 
perde a 
majestade.

Todos ajudando!
O filme Verde Limão, rodado 
em julho aqui em Natal, com a 
colaboração de várias Drag Queens 
potiguares continua sua campanha 
de financiamento coletivo com o 
objetivo de arrecadar R$ 8 mil para 
custear a etapa final de realização. 
As contribuições podem ser feitas a 
partir de R$ 25 na maior plataforma 
de financiamento coletivo do país, o 
catarse. Acesse e colabore: catarse.
me/verdelimao
A previsão de estreia e o mês de 
dezembro, quando a produção deve 
começar a ser inscrita em festivais 
para 2018.         

Talento
Um recado para quem canta e tem músicas 
autorais. O Som sem Plugs está recebendo 
inscrições para o edital “Música é Energia”, 
que vai selecionar seisartistas e/ou bandas 
e contempla-los com produções exclusivas 
da marca cheia de sucessos na bagagem. As 
inscrições acontecem até 21 de agosto. 

Exemplo
Nos Estados Unidos, um perfil criado no 
Twitter com o nome Yes, you are racist (sim, 
você é racista) está sendo usado para dar 
visibilidades a mensagens intolerantes e 
manifestações racistas nas redes sociais. 
Vamos expor essa galera por aqui também?!

Conecte-se 
A NET, que 
revolucionou a 
forma de assistir 
televisão com o 
NOW, convida os 
clientes de Natal a 
“multitelarem”, ou 
seja, aproveitarem 
todos os serviços 
convergentes 
da empresa, de 
diferentes formas: 
assistir conteúdo 
pela TV, em tablets, 
computadores e 
celulares; navegar 
na banda larga da 
operadora; falar 
ilimitado e navegar 
no 4G com o celular 
da Claro. Dentro 
desse conceito, 
a NET promete 
muitas novidades 
para capital 
potiguar. Tudo 
será apresentado à 
imprensa durante 
evento hoje, 
comandado pelo 
diretor de operações 
no RN, Elton Santos, 
e na presença 
de Albino Serra, 
Diretor da Unidade 
Residencial da Claro 
Brasil.

Vende-se: 
Respeito

Pela primeira vez em Natal, a exposição “Nações & Artes – Feira 
Internacional de Artesanato e Decoração” apresentará aos potiguares 
um acervo de mais de 100 mil produtos artesanais de oito países 
do Oriente Médio e América Latina. O responsável por isso tudo é o 
empresário Juliano Michei. Há 5 anos ele investiu sua carreira em 
feiras de artesanato e hoje é um dos maiores promotores de eventos 
do país. Em setembro ele chega a Natal com o evento que será 
instalado no Midway Mall

Rosi de Souza e Guto Barreto no lançamento do Carnatal 2017

Presidente da ALRN, deputado Ezequiel Ferreira de Souza 
comemorando o Dia dos Pais, no último domingo
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E
le foi atleta de 
natação até os 19 
anos, quando foi 
convidado a par-
ticipar de uma 

aula de dança na Academia 
Acauã, do renomado profes-
sor paulista Edson Claro, que 
trabalhou e morreu em Na-
tal em 2013, mas que naquela 
época, final da década de 80, 
buscava homens para inte-
grar seu grupo predominan-
temente formado por mu-
lheres. O nadador do Colégio 
das Neves aceitou o desafio e 
nunca mais deixou a arte que 

transformou sua vida. Dois 
anos depois, Wilhelm Araú-
jo foi selecionado para dan-
çar na Companhia Cisne Ne-
gro, em São Paulo, partindo 
aos 21 anos para alçar novos 
voos.

Na busca para conquistar 
seu espaço na capital paulis-
ta, o bailarino natalense en-
controu na dança um mé-
todo de autoconhecimen-
to, superação de dificuldades 
e interação com o público. 
Construiu família, carreira, 
amigos e muitas realizações, 
viajando e se apresentando 
em palcos dos quatro can-
tos do mundo. Wilhelm pas-
sou a se chamar Willy Helm, 

tornando-se, além de baila-
rino, produtor e pesquisador 
de dança. No último sábado 
(12), ele dirigiu o  espetácu-
lo ‘Salão’, exibido no Cine Tea-
tro Municipal de Parnamirim 
durante o Encontro Nacional 
de Dança. 

Com 30 anos de carrei-
ra, aos 49 anos de idade, ten-
do na bagagem a experiência 
acumulada em uma década 
e meia em que atuou no cor-
po do Balé de São Paulo, de 
onde saiu para desenvolver 
projetos pessoais em dança e 
ter mais disponibilidade para 
criar, Willy transitou por dan-
ças de todos os estilos, movi-
mentos culturais e religiosos 

até aportar novamente em 
Natal, há três meses, apostan-
do alavancar uma nova etapa 
em sua carreira.   

Se no passado ele, par-
ticipou de turnês por toda 
a Europa e países como Is-
rael, Turquia, China e Esta-
dos Unidos, agora o seu foco 
é produzir em sua terra na-
tal. E o primeiro trabalho 
que desenvolveu para seus 
conterrâneos foi  o espetá-
culo “Salão”, inspirado no fil-
me Italiano Le Bal, do dire-
tor Ettore Scola, que fez um 
passeio pelo mundo da dan-
ça retratando um salão fran-
cês onde pessoas das mais 
diferentes idades se reúnem 

para experimentar ritmos 
variados. A história viaja no 
tempo, indo dos anos 1920 
até 1983, com o surgimento 
da disco music. 

No espetáculo que mon-
tou para o público do En-
contro Nacional de Dan-
ça, contudo, o bailarino po-
tiguar diz que revelou um 
lado da dança que é a inter-
pretação, transmitindo men-
sagens sem o recurso da fala. 
“O conhecimento em dança 
torna o corpo versátil, per-
mite a criação, faz uma fusão 
de elementos e inova”, expli-
ca Willy Helm. “Hoje, eu de-
fendo a cultura em nome da 
saúde social", ressalta, lem-

brando que quando há ne-
cessidade de corte de gastos 
do governo, o primeiro corte 
é feito na cultura - e não devia 
ser assim. "A arte ensina tan-
to quanto a educação e cura 
tanto quanto a saúde”, defen-
de Willy. 

Entusiasta do que se faz 
no Brasil nesta área, ele afir-
ma que em todos os países 
nos quais esteve o público 
sempre percebeu a diferença 
da dança brasileira. "Nós tra-
zemos identidade e persona-
lidade na dança, pois a cul-
tura brasileira permite uma 
mistura de elementos que faz 
com que a apresentação seja 
única”, conta. 

Isabella Oliveira 
Do NOVO

Desde o início de sua tra-
jetória, Willy foi recepciona-
do com entusiasmo por par-
te das companhias de dança 
por causa da escassez da pre-
sença masculina. O bailarino 
conta que dentro da dança a 
ascensão do homem ocorre 
mais facilmente devido a me-
nor concorrência. “Quando 
eu entrei na dança, em 1989, 
era quase somente mulhe-
res. Tanto que a Companhia 
Acauã, onde comecei, fazia 
campanhas para convidar 
atletas homens para experi-
mentar aulas”, relembra. 

Segundo conta, não foi fá-
cil vencer os percalços desta 
fase inicial. “O preconceito e 
as piadas existiam mais ain-
da. A gente ouve muita coisa 
de gente próxima, que rela-

ciona a dança com a homos-
sexualidade. Nunca tive pro-
blemas com isso, sou hetero 
e a dança me ajudou resol-
ver conflitos internos e obti-
ve muito autoconhecimento”, 
defende Willy. 

Depois que deixou o Balé 
de São Paulo, criou em 2002, 
juntamente com quatro ar-
tistas da dança contempo-
rânea,  um grupo chamado 
GRUA (Gentlemans de Rua), 
que começou com apresen-
tações na Avenida Paulista e 
se tornou um renomado pro-
jeto que une produção artís-
tica independente e criação 
audiovisual. 

O GRUA é um grupo de 
bailarinos homens que pra-
ticam intervenções urbanas 
de dança com roupas sociais, 

onde se fundem com a arqui-
tetura local e cada apresenta-
ção traz um debate social in-
terno. O grupo se apresen-
tou por todo o Brasil e paí-
ses como França, Inglaterra 
e Chile. 

O projeto ganhou dimen-
sões maiores quando os artis-
tas propuseram que as apre-
sentações fossem filmadas e 
produzidas em forma de ví-
deo e a inovação se dá pelo 
fato de que o cinegrafista é 
também bailarino, trazendo 
um ponto de vista artístico e 
precioso sobre a apresenta-
ção do grupo. Hoje, o grupo 
possui um canal no YouTube 
e  também um site pessoal. 

Danças clássicas, capoei-
ra de angola, caboclinho, ma-
racatu, araruna e danças fol-

clóricas fizeram com que a 
sua especialidade, a dança 
contemporânea, se tornas-
se um campo fértil. As recen-
tes criações artísticas de Willy 
Helm mostra exata-mente a 
versatilidade do estilo de dan-
ça. Após muitos anos de in-
tensos estudos e intercâmbio 
nas mais diversas expressões 
corporais através da dança, 
o artista adquiriu bagagem 
para a criação de espetáculos 
e peças de dança. 

“Nem todo dançarino 
consegue criar, e nem todo 
criador precisa necessaria-
mente ser dançarino. São coi-
sas que vem com o tempo, 
como se absorvêssemos vi-
vências e conseguíssemos 
transcrevê-las”, explica o artis-
ta potiguar. 

Willy Helm
volta às suas 

origens 
Depois de atuar no Balé de São Paulo e criar um grupo 
de dança contemporânea que se apresenta nas ruas, 
bailarino potiguar volta a se estabelecer em Natal e 
leva ao palco seu primeiro trabalho nesta nova fase

Poucos homens entre as mulheres

// Willy Helm ganhou reputação ao trocar as piscinas pela dança
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Filme leva para as telas de cerca de 100 salas cinemas no Brasil, 
a vida do maestro e pianista João Carlos Martins, 77 anos, que foi 

marcada por tragédias.Ele passou por 23 cirurgias nas mãos

'João, 
O Maestro' 

N
em 23 cirurgias 
nas mãos 
fizeram com 
que o maestro 
João Carlos 

Martins desistisse da 
carreira de músico. Com 
uma vida marcada por 
tragédias, o artista, hoje com 
77 anos, teve de se afastar 
de sua paixão, o piano, ao 
menos seis vezes. No filme 
"João, o Maestro", que estreia 
nesta quinta (17), em cerca 
de cem salas, detalhes de 
sua vida são revelados. 
E coube a Mauro Lima, 
roteirista e diretor do longa, 
levar a trajetória do maestro 
para o cinema.

Além de diversos 
concertos, o filme mostra 
como foi a infância de 
Martins e sua ascensão, 
em Nova York, após ser 
ovacionado pela crítica. O 
longa também destaca o 
início de seu drama quando, 
após um concerto, uma dor 
na mão direita deu sinal de 
que algo não ia bem. 

"Tudo o que está ali sobre 
a minha vida profissional 
é verdade. Inclusive a 
cena que mostra sangue 
sobre as teclas do piano", 
diz o maestro. Já a vida 
pessoal teve algumas partes 
preservadas, a pedido dele.

Mas, apesar de triste, 

Érica Valois  
Da Folhapress

// Ator Rodrigo Pandolfo, intérprete de João Carlos Martins na juventude, conta que se apavorou ao ver vídeos do pianista tocando 

o filme tem sua dose de 
humor. "Mostra a minha 
primeira vez. Fiquei 
preocupado com essa cena. 
Pedi ao Mauro que não 
fizesse de mim um cafona", 
diverte-se o músico, que 
perdeu a virgindade aos 20 
anos.

A preocupação maior 

do diretor foi com relação à 
técnica que seria mostrada 
pelos atores nas cenas em 
que o maestro toca piano. 
Por isso, 

Lima fez questão de 
escalar atores que também 
fossem músicos. "O Davi 
Campolongo já tocava 
alguns instrumentos, o 

Alexandre Nero é músico, 
e o Rodrigo Pandolfo tinha 
feito aulas de piano", conta 
o cineasta, referindo-se aos 
atores que vivem Martins 
em diferentes fases da vida.

E foi justamente com 
a técnica que Alexandre 
Nero se preocupou quando 
recebeu o convite. "Quando 

vejo filmes sobre música, 
noto que alguns atores 
nem fingem que estão 
tocando. Quem é músico 
se desconcentra quando 
vê cena malfeita. Então, 
fui estudar. Não para tocar, 
mas para tratar como 
coreografia. Fiz o balé das 
mãos."

 A trajetória de João 
Carlos Martins, 77 anos, é 
contada em detalhes no livro 
“Maestro! -Uma Biografia” (R$ 
37,90, 318 págs., Gutenberg), 
que inspirou o filme “João, 
o Maestro”, nos cinemas a 
partir de amanhã. Na obra, 
escrita pelo jornalista Ricardo 
Carvalho, fica evidente a 
genialidade do músico que 
começou a estudar piano aos 
sete anos e que aos 13 anos 
realizou seu primeiro grande 
recital no Teatro Colombo, em 
São Paulo, para uma plateia 
que contava com nomes 
como Heitor Villa-Lobos 
(1887-1959). Aos 21, Martins 
tocou no Carnegie Hall, em 
Nova York, um dos palcos 
mais importantes do mundo.

Aclamado pela imprensa 
internacional, o maestro 
ganhou pouco destaque 
na mídia brasileira ao 
longo de sua carreira como 
pianista. Apesar de ser mais 
reconhecido atualmente, 
ele não sabe dizer se o filme 
sobre sua vida fará sucesso. 
“Quem decide é o público”, 
afirma. “A única coisa que 
garanto é que, se eu morrer 
antes do lançamento, pode ter 
certeza de que será o maior 
sucesso de bilheteria”, brinca 
João Carlos Martins.

estreia quinta nos cinemas

// Alexandre Nero,  um dos atores que interpreta o maestro João Carlos Martins, diz que fez balé das mãos para interpretar o pianista

DIVULGAÇÃO

Livro destaca 
a fama 
internacional
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Até o

Filme lançado pela Netflix sobre distúrbio alimentar é 
criticado por relato romantizado e elogiado por crueza 

A 
primeira 
cena de "O 
Mínimo 
para Viver" 
("To the 

Bone", em inglês), que 
foi lançado pela Netflix 
na última segunda-feira 
(14), adverte: "este filme 
inclui representações 
realistas que podem ser 
perturbadoras".

O aviso também 
informa que a obra 
foi criada em parceria 
com pessoas que 
sofreram de distúrbios 
alimentares, o que não 
o livrou das críticas 
de ter romantizado as 
doenças ou citado os 
macetes que quem tem 
os transtornos conhece 
e usa.

Sobrou também 
para Lily Collins, que 
interpreta a protagonista 
Ellen –uma jovem artista 
que tenta mais uma vez 
se tratar da anorexia, 
desta vez em uma clínica 
fora do padrão.

A atriz já tinha 
sofrido de transtornos 
alimentares e emagreceu 
tremendamente para 
fazer o papel –a ponto 
de estrelar as tais 
cenas perturbadoras 
do aviso inicial. Collins 
se defendeu dizendo 
que a perda de peso 
ocorreu com ajuda de 
nutricionista. Também 
disse em entrevistas 
que, apesar de ter 
sido assustador voltar 
àquele estado mental, a 
experiência, no fim, foi 
terapêutica.

"Tenho pacientes 
que gostaram, que 
criticaram, que me 
perguntam se o relato 
é correto. O importante 
é discutir com um 
especialista o que se viu, 
refletir sobre se o filme 
acrescenta algo", diz Táki 
Cordás, coordenador 
do Programa de 
Transtornos Alimentares 
do HC da USP.

Confira os relatos 
de duas mulheres 
que tiveram distúrbio 
alimentar e suas 
impressões sobre o 
filme.

osso

A estudante de medicina 
Julia Carvalho, 21, de 
Niterói (RJ), começou a ter 
transtornos alimentares aos 
nove anos. Hoje, faz sucesso 
com o perfil no Instagram @
viver.rezar.amar, no qual fala 
sobre suas dificuldades e 
vitórias em busca da saúde. 
Ela faz críticas ao novo filme.

“Menstruei aos oito anos 
e com nove já estava com 
corpo formado. Me sentia 
estranha, fora do patamar 
da minha sala de aula. Não 
sei nem explicar como, mas 
comecei a me privar de 
comida. Nem sabia que isso 
tinha nome.

Fui ficando mais velha e 
cada vez mais perfeccionista, 
o que tem muito a ver com a 
anorexia. Entrei na paranoia 
que só podia tirar nota 10 
e comecei a descontar na 
comida. Comia quilos e 
quilos de comida de uma 
vez. Comecei a engordar e 
aprendi que poderia vomitar 
pra ficar magra. Misturei 
todos os transtornos.

Tive depressão duas vezes 
e pensei em me matar, mas 
sou católica e isso me ajudou. 
Depois comecei o tratamento 
médico e o remédio foi 
essencial. Veio a primeira 
recaída, mas aprendi a me 

levantar.
Estava jantando quando 

vi o filme e perdi a fome. E 
isso vindo de uma pessoa que 
está melhor, em tratamento.

O filme retrata bem quem 
vive com o transtorno, mas 
acho que dá dicas pra quem 
está com a cabeça suscetível. 
Não é prestação de serviço.

Não penso mais em ser 
magra esquelética, mas 
pensei: será que eu não era 
mais bonita naquela época? 
Tenho certeza que as cenas 
da atriz muito magra servirão 
de inspiração para muitas 
meninas.

Por outro lado, é positivo 

o fato de trazer o assunto 
à tona. Quando meus pais 
descobriram, a primeira 
coisa que fizeram foi me 
deixar de castigo. Para eles, 
eu aprenderia a lição e 
nunca mais faria isso. Mas 
é muito maior que você. O 
filme mostra que ela era uma 
pessoa doente.

Meu maior presente é a 
conta no Instagram. Recebo 
muitas mensagens calorosas, 
pedidos de ajuda. Quando 
penso em recair, dizem 
‘não desista, você é minha 
inspiração’. Penso que tenho 
de ser forte para ajudar os 
outros.”

Mariana Versolato 
Editora adjunta de Cotidiano

Para a estudante de 
psicologia Tainá Perrucci, 23, 
que começou a ter transtorno 
alimentar por volta dos 11 
anos, o filme faz relato sincero 
e forte –e é bom que seja 
assim. “As pessoas precisam 
saber como é essa realidade.”

“Sempre fui magra, mas, 
depois que menstruei e 
comecei a encorpar, passei a 
me preocupar com isso. Hoje 
reconheço que era medo de 
crescer. Alguns gramas a mais 
já me deixavam preocupada. 
Eu queria ter controle –do 
meu corpo, do peso, das 
calorias.

Quando ficava nervosa, a 
gastrite atacava. Um dia fiquei 
doente, fui pra escola sem 
comer e me senti muito bem, 
mais leve. Fiz o mesmo no dia 
seguinte. Ia vendo até quando 
conseguia. De alguma forma, 
isso me aliviava.

Até que não conseguia 
mais comer; quando comia, 
vomitava. Gostava de ver que 
estava emagrecendo, sempre 
queria perder mais um quilo. 
Virou vício. Fazia exercícios 
até de madrugada.

Ao mesmo tempo que 
eu não queria parar, estava 
gritando por ajuda. Queria 
ficar mal para meus pais 
verem. Um dia disse que 
não conseguiria melhorar 
sozinha, que precisava que 
me amarrassem para eu 
voltar a comer.

Fiquei uma semana 
internada. Eu me contorcia 
e chorava porque queria 
vomitar. Com apoio, fui 
melhorando. Voltei a 
querer viver. Aos poucos fui 
introduzindo coisas novas 
na alimentação até passar a 
comer de tudo.

O filme tem detalhes que 
só quem viveu aquilo sabe, 
me emocionei muito. Quase 
toda anoréxica tem uma 
relação meio esquisita com a 
mãe, quer que a mãe acolha, 
quer voltar a ser um bebê. Por 
isso a gente inibe os sinais de 
crescimento.

Não é romantizado, é bem 
bruto, sincero. Os métodos 
para emagrecer citados são 
bem conhecidos. Ela diz que 
tem medo de começar a 
comer e nunca mais parar, e 
é assim.

“Vi o filme e perdi a fome”

Retrato bruto 
e sincero do 
transtorno

FAXINA EXISTENCIAL

Alguns leitores me 
escrevem, até hoje, para 
comentar a coluna: “Você 
já fez uma faxina na sua 
vida?”, publicada na Folha 
em 6 de maio de 2014.Nela 
mostrei que muitas mulheres 
mais velhas acham essencial 
se desfazer de tudo o que 
não querem mais em suas 
vidas. Elas fazem uma 
verdadeira faxina existencial.
E o que é a faxina 
existencial?
Não é só jogar fora as 
roupas que não servem mais, 
os cacarecos e as coisas 
inúteis. Isso é relativamente 
fácil. É, principalmente, tirar 
das nossas vidas as pessoas 
que sugam a nossa energia: 

* Mirian Goldenberg os vampiros emocionais.
Mas meus leitores dizem que 
não dá para simplesmente 
deletar das suas vidas 
todos que lhes fazem mal. 
Perguntam, angustiados: “O 
que posso fazer para me 
proteger da energia negativa 
de pessoas muito próximas? E 
se for um parente que só liga 
para pedir dinheiro e favores 
e nunca dá nada em troca? 
E uma amiga de infância 
que se tornou invejosa e 
desagradável? E um colega 
de trabalho arrogante e 
competitivo? E um vizinho 
barulhento e invasivo?”
Muitas mulheres descobrem 
que a velhice pode ser um 
momento de libertação. Elas 
se sentem mais livres inclusive 
para se afastar, sem culpa, de 
todos os indivíduos que lhes 

fazem mal. E, se não podem 
deletá-los ou ignorá-los, elas 
aprendem a rir das situações 
que os vampiros emocionais 
provocam.
A busca de enxergar de 
uma forma divertida algumas 
situações difíceis é um 
truque bastante útil na arte 
de conviver com pessoas 
negativas. Já que muitas 
vezes é impossível se afastar 
completamente delas, pode-se 
construir barreiras de proteção 
psicológica.
Uma professora de 65 
anos disse que aprendeu 
a se proteger das pessoas 
destrutivas não permitindo que 
a energia negativa delas afete 
a sua saúde, equilíbrio e bom 
humor.
“Só de ficar perto de pessoas 
invejosas, ressentidas, 

amargas já fico péssima. Não 
quero na minha vida quem está 
sempre insatisfeito, reclama 
de tudo, só fala de doenças e 
de problemas. Não gasto meu 
tempo e energia com quem 
não reconhece o meu valor, só 
me critica, me bota para baixo, 
destrói a minha autoestima. 
Eu tenho duas saídas: ignorar 
ou dar risadas. Por que vou 
desperdiçar meu tempo, que 
é o meu bem mais precioso, 
com quem parece ter prazer 
em destruir a felicidade dos 
outros?”.

*Mirian Goldenberg é 
antropóloga, professora titular 
da Universidade Federal do 
Rio de Janeiro e autora de “A 
Bela Velhice” (ed. Record) - 
miriangoldenberg@uol.com.br

// Lily Collins interpreta a protagonista Ellen, uma jovem artista que tenta mais uma vez se tratar da anorexia em clínica fora do padrão


